
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

В Госдуму внесен законопро-
ект, обязывающий регионы 
выкупать у частников неис-
пользуемые сельхозземли — 
за 40% кадастровой цены. 

Губернаторы опасаются, что 
им придется переплачивать 
за неликвидные участки.

Законопроект, корректирующий 
порядок изъятия сельхозземель, 
был внесен в Госдуму 29 февраля 
группой депутатов-единороссов 

во главе со спикером Думы Сер-
геем Нарышкиным. Документ 
имеет высокие шансы на при-
нятие, говорят РБК собеседники, 
близкие к руководству фракции 
и Госдумы.

Проект был подготовлен по-
сле  послания президента Вла-

димира Путина, который в  де-
кабре  2015 года поручил 
ввести  в  оборот неиспользуе-
мые сельхозземли, сказано в по-
яснительной записке к законо-
проекту. 
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«По методу обрезания народ выгнали на улицу»: чем не угодил акционерам Бу Андерссон  с. 11

ТЕМА ДНЯ | Кто возглавит АвтоВАЗ

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 15.03.2016) 

$1= 
70,15

€1=
78,18

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
14.03.2016) 830,54 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
14.03.2016, 20.00 МСК) $39,34 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 04.03.2016) $379,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Новый закон должен сделать использование сельскохозяйственных земель более эффективным

Окончание на с. 2

Окончание на с. 8

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Путин 
освобождает 
МАРИЯ ЛЕЙВА

Владимир Путин приказал 
начать вывод основных сил 
российской группировки, 
расположенной в Сирии. Воен-
ные базы в порту Тартус и на 
авиабазе Хмеймим пока будут 
функционировать в прежнем 
режиме.

В понедельник, 14 марта, прези-
дент России Владимир Путин на 
встрече с министром обороны 
Сергеем Шойгу и министром ино-
странных дел Сергеем Лавровым 
отдал приказ начать вывод основ-
ных сил России из Сирии. Вывод 
войск начнется 15 марта. Об этом 
«Интерфаксу» заявил пресс-секре-
тарь Путина Дмитрий Песков.

«Считаю, что задачи, постав-
ленные перед Министерством 
обороны, в целом выполнены. По-
этому приказываю с завтрашнего 
дня начать вывод основной части 
нашей воинской группировки из 
Сирийской Арабской Республи-
ки», — заявил Путин.
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Александр Антропов,
франчайзи Subway

Художник 
по бутербродам
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Регионы потратятся на выкуп сельхозземель

Земля за полцены
По данным авторов докумен-

та, сейчас не используются или 
используются не по назначению 
около 20–25 млн га из 385,5 млн га, 
отнесенных к землям сельхозна-
значения. Профильный комитет — 
по гражданскому законодатель-
ству — ждет отзывы на документ 
до 2 апреля.

Депутаты предлагают сокра-
тить с пяти до двух лет срок, по 
истечении которого земля может 
быть изъята у владельца, который 
использует ее не по назначению 
или не использует. Обязанность 
обратиться в суд с заявлением 
об изъятии земли ляжет на реги-
ональные власти, они же должны 
будут организовать публичные 
торги, чтобы реализовать изъятые 
земли — «тем, кто хочет и может 
возделывать землю», говорил Пу-
тин в декабрьском послании пар-
ламенту.

Если первые публичные торги 
не состоятся, региональные вла-
сти должны будут провести по-
вторные, снизив начальную цену 
на 20%, следует из законопроекта. 
При этом под начальной ценой по-
нимается кадастровая стоимость. 

Если землю не удастся продать и 
по заниженной цене, ее с дополни-
тельной скидкой в 50% (то есть на 
60% ниже первоначальной цены) 
предложат купить муниципалите-
ту. При отсутствии у муниципали-
тета такого желания обязанность 
выкупить ее с тем же дисконтом 
ляжет на региональные власти, 
следует из законопроекта.

«ПО РАЗУМНОЙ ЦЕНЕ»

Средняя величина кадастровой 
стоимости продолжает быть «ото-
рванной» от реалий, говорится в 
отчете аналитической компании 
BEFL, составленном в ноябре 
2015  года. К примеру, в Орлов-
ской области «справедливая», 
по расчетам BEFL, цена земель 
сельхозназначения находится на 
уровне менее 40 тыс. руб. за гек-
тар, а кадастровая начинается 
от 90 тыс. руб. Сопоставимость 
и зависимость между кадастро-
вой стоимостью и справедливой 
стоимостью земли в регионах 
отсутствует, отмечается в отчете; 
иная ситуация наблюдается лишь 
в немногих регионах, например 
в Брянской, Курской и Липецкой 
областях.

Из-за экономического кризи-
са регионы и так теряют доходы, и 
в случае принятия данной нормы 
нагрузка только увеличится, опа-
сается губернатор Калужской об-
ласти Анатолий Артамонов: «Сей-
час и так бюджеты формируются с 
трудностями, и еще нужно искать 
деньги на выкуп земли». Депутат-
ский законопроект он называет 
«движением вперед» для решения 
проблемы неиспользуемых сель-
хозземель, но считает, что нужно 
избежать для регионов необходи-
мости выкупать землю.

В качестве альтернативы Ар-
тамонов предлагает следующую 
схему: установить критерии эф-
фективности использования зем-
ли и для собственников, которые 
используют ее неэффективно, 
ввести повышенный в десять 
раз земельный налог. «Это была 
бы побудительная мера [для соб-
ственников] обращаться к мест-
ным властям с предложением 
выкупить у них эти участки «по 
разумной цене», — поясняет Ар-
тамонов. — Чаще всего мы бы и 
не выкупали эту землю. У нас ин-
весторы стоят в очереди, кото-
рые готовы были бы купить [эти 
участки]».

Законопроект призван помочь 
властям регионов — вне зависи-
мости от экономического про-
филя региона — поправить дела с 
бюджетом, возражает глава Кал-
мыкии Алексей Орлов: земля по-
падает в региональный или му-
ниципальный земельный фонд 
и затем реализуется через торги 
или на прозрачных условиях сда-
ется в аренду, это дополнитель-
ные средства в бюджет. «Главная 
цель в том, чтобы эта земля зара-
ботала эффективно по назначе-
нию, — говорит он. — Это отголо-
ски десятилетних историй, когда 
за бесценок скупались огромные 
массивы земли и часть не исполь-
зовалась».

То, что землю не удастся реа-
лизовать, Орлов считает «сомни-
тельным»: «В том числе у нас в 
республике фермеры просят до-
полнительные земельные наде-
лы, а у нас не было такой возмож-
ности».

Региональные власти справят-
ся с затратами на выкуп земли, 
считает председатель комитета 
Думы по аграрным вопросам, со-
автор инициативы Николай Пан-
ков: речь о землях, которые на-
ходятся в худшем состоянии, чем 

Сейчас не используются или используются не по назначению около 20–25 млн га из 385,5 млн га земель сельхозназначения

 Окончание. Начало на с. 1 

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S



15 марта 2016 года
Вторник

No 44 (2300)
БЮДЖЕТ | ЭКОНОМИКА | 3

другие, их стоимость будет неве-
лика. По словам депутата, ряд ре-
гионов просили включить в зако-
нопроект такую норму о выкупе 
земли, чтобы иметь возможность 
передать землю инвесторам, ко-
торые приходят и просят участки 
для работы. Деньги от продажи не-
используемых земель будут полу-
чать владельцы, у которых их изы-
мают, подчеркивает Панков: «Мы 
исходим из того, что эта земля не 
ничейная, она имеет собственни-
ка — нельзя просто отнять ее и пе-
рераспределить».

КОМУ ВЫГОДНО

По состоянию на 1 января 2015 года 
в России насчитывалось 385,5 млн 
га земель сельхозназначения — это 
22,5% от всех земель в стране. По 
данным одного из инициаторов 

проекта, депутата Айрата Хайрул-
лина, после ужесточения законо-
дательства может высвободиться 
12–18 млн га.

Новые поправки будут выгодны 
государственным и муниципаль-
ным органам, поскольку ускоря-
ют процедуру изъятия земельных 
участков, считает партнер юриди-
ческой компании Art de Lex Евге-
ний Арбузов.

«Это один из механизмов при-
нуждения, чтобы земля не проста-
ивала, — признает вице-президент 
одного из крупнейших российских 
агрохолдингов «Мираторг» Алек-
сандр Никитин. — Но для той ка-
тегории, которая обрабатывает 
земли, новые нормы ничего не по-
меняют. Разве что появится боль-
ше свободных земель». 

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дми-

трий Рылько сомневается, что 
новые поправки сильно изменят 
ситуацию. По его словам, гораздо 
эффективнее были бы экономи-
ческие меры регулирования, ког-
да держателю земли было бы не-
выгодно ее не использовать.

Анонсируя внесение доку-
мента, руководители фракции 
говорили, что разработали ини-
циативу совместно с Министер-
ством сельского хозяйства. В 
пресс-службе Минсельхоза РБК 
сообщили, что законопроект де-
путатов в ведомство не поступал. 
«Позиция Минсельхоза России по 
отдельным положениям указан-
ных проектов федеральных за-
конов будет сформирована после 
их поступления на рассмотрение в 
установленном порядке», — сказа-
но в ответе Минсельхоза на запрос 
РБК. После декабрьского послания 
президента министерство напи-
сало свой законопроект о совер-
шенствовании процедуры изъ-
ятия земель сельхозназначения, 
он сейчас проходит согласования 
с федеральными органами испол-
нительной власти.

Минсельхоз продвигает свою 
инициативу об изъятии неис-
пользуемых сельхозземель с 2010 
года. В законопроекте министер-
ства также есть положение, обязы-
вающее регионы выкупать землю, 
которую окажется невозможно 
продать на публичных торгах. 
Это положение ранее критикова-
ли эксперты: в частности, профес-
сор, главный научный сотрудник 
Центра агропродовольственной 
политики РАНХиГС при прези-

денте РФ Василий Узун в ком-
ментарии к законопроекту в га-
зете «Крестьянские ведомости» 
писал, что федеральный центр 
не вправе обязывать региональ-
ные власти выкупать неисполь-
зуемые земли. Кроме того, такая 
процедура изъятия земли не вве-

дет ее в оборот, а лишь позволит 
заработать людям, получившим 
земли за бесценок — положение 
законопроекта предполагает, что 
деньги от ее продажи с торгов или 
от выкупа властями получат быв-
шие владельцы изъятой земли, 
указывал эксперт. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Источник: аудиторско-консалтинговая компания BEFL

Крупнейшие владельцы сельскохозяйственных 
земель в России
По состоянию на апрель 2015 года, тыс. га
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320
ГК «Доминант»

Кому принадлежит группа «Росагро»

Как ранее сообщали «Ведо-
мости» со ссылкой на регио-
нального чиновника, бывшего 
федерального чиновника, двух 
консультантов и бывшего под-
рядчика «Росагро», последней 
владеет группа «Бин» семьи Гу-
цериевых — Микаила Шишхано-
ва. На сайте «Росагро» утвержда-
ется, что она управляет свыше 
400 тысяч гектар земельных 
угодий в Саратовской, Пензен-
ской, Воронежской, Орловской 
областях и Ставропольском крае. 

В ключевом Пензенском регионе 
компания имеет в управлении 
268 тысяч гектар земли.
В понедельник в РБК поступило 
сообщение, в котором Бинбанк 
опроверг информацию о наличии 
у группы БИН доли в капитале 
«Росагро». «Ни группа БИН, ни 
акционеры группы, ни одна из 
компаний, входящих в группу 
БИН (включая Бинбанк), не явля-
ются бенефициарами компании 
«Росагро», — отмечается в сооб-
щении.

ИНФОГРАФИКА

Изменение площадей сельскохозяйственных угодий, используемых организациями, занимающимися производством 
сельскохозяйственной продукции
Площадь, млн га

Земельный фонд Российской Федерации по категориям, млн га
 Земли сельскохозяйственного назначения      Другие

Источник: Росреестр

16,4

В собственности юридических лиц Земли промышленности и иного специального назначения

257,9
В государственной и муниципальной 
собственности

1122,6
Земли лесного фонда

89,5
Земли запаса

47
Земли особо охраняемых 
территорий и объектов

28
Земли водного фонда

17,2

20,1
Земли населенных 
пунктов

111,2
В собственности граждан

20082007 2009 2010 2011 2012 2013 2014

61,3

64,9
67,2 67,9

69,3 70,5
72 73,4

1709,9
Всего земель в Российской Федерации
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Президент Украины ищет замену главе правительства

Два кандидата Порошенко
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Петр Порошенко назвал 
имена политиков, которых 
он хотел бы видеть на месте 
нынешнего премьера Арсения 
Яценюка. Уволить его прези-
дент не может, но сделать это 
может Рада по итогам коали-
ционных переговоров или вы-
боров.

В  понедельник в  администра-
ции президента Украины Петр 
Порошенко начал консультации 
с лидерами парламентских пар-
тий по выходу из политического 
кризиса, сообщил в своем аккаун-
те в Facebook во второй половине 
дня пресс-секретарь президента 
Святослав Цеголко.

Цеголко описал три пути выхода 
из политического кризиса. Первый 
предусматривает формирование 
технократического правитель-
ства во главе с министром финан-

сов Натальей Яресько. Альтерна-
тивная кандидатура — мэр Львова 
и  лидер партии «Самопомощь» 
Андрей Садовый, который в по-
недельник первым прибыл к По-
рошенко на консультации. Нако-
нец, если эти варианты депутатов 
Рады не  удовлетворят, фракции 
могут предложить своих канди-
датов на пост премьера и найти 
226 голосов для их утверждения.

ПУТЬ К КРИЗИСУ

Политический кризис обострился 
в Киеве в начале февраля, когда 
об отставке заявил министр эко-
номического развития Айварас 
Абромавичус. Он, как и граждан-
ка США Яресько и еще несколько 
иностранцев, были приглашены 
в  кабинет министров в  конце 
2014 года при  формировании 
правительства по итогам парла-
ментских выборов. Правительство 
на Украине формируется на  ос-

нове предложения большинства 
в парламенте.

Абромавичус уходил в отставку, 
говоря о необходимости сформи-
ровать на Украине правительство 
технократов. Эту же линию под-
держивали иностранные союзни-
ки Киева. Тогда же политики, в том 

числе президент Украины, начали 
жестко критиковать правитель-
ство Яценюка за недостаточный 
темп реформ.

Но  критика не  привела к  не-
медленной отставке правитель-
ства. 16 февраля Яценюк выступил 

в парламенте с отчетом о работе, 
Рада признала его работу неудов-
летворительной, однако 226 голо-
сов за выражение недоверия пра-
вительству не нашлось.

После провала голосования на-
чала рассыпаться правящая коа-
лиция «Европейская Украина» — 

о выходе из нее заявили фракции 
«Самопомощи» и «Батькивщины», 
еще в сентябре о выходе заявила 
Радикальная партия Олега Ляш-
ко. Однако депутаты этих фракций 
не написали заявлений о выходе 
из коалиции, таким образом, она 

формально продолжает существо-
вать и в ней насчитывается 237 де-
путатов, сообщил в понедельник 
председатель парламента Влади-
мир Гройсман.

Уволить премьера президент 
не может, а самостоятельно ухо-
дить в отставку Яценюк намере-
ния не  демонстрировал. Члены 
его фракции «Народный фронт» 
грозили выходом из  коалиции, 
что приведет к ее развалу, в слу-
чае отставки своего лидера.

Порошенко отставки Яценю-
ка в начале кризиса не требовал. 
В заявлении 16 февраля он гово-
рил о том, что премьер может сам 
найти выход из кризиса, хотя пе-
резагрузка кабинета необходима.

Теперь позиция Порошенко 
изменилась. Об этом свидетель-
ствуют сделанные в понедельник 
заявления представителя прези-
дента в парламенте Степана Ку-
бива. По  его словам, «момент 
для частичного обновления каби-

Порошенко хотел, чтобы Яценюк подал 
в отставку добровольно, этого не случилось, 
и теперь он решил действовать активно, чтобы 
разрешить эту проблему: либо сформируется 
новое правительство, либо Яценюк отстанет, 
говорит политолог

  В декабре 2014 года Наталья Яресько получила украинское гражданство и стала министром финансов Украины. Одним из тех, кто поддержал ее назначение, стал мэр Львова и лидер партии 
«Самопомощь» Андрей Садовый, которого сейчас, как и Яресько, называют претендентом на должность премьер-министра. Главным успехом Яресько на посту министра финансов считаются 
договоренности с иностранными кредиторами, достигнутые в конце прошлого года. Украинские СМИ отмечают, что как глава правительства она может устроить и президента Петра Порошенко, 
и западных союзников Украины. На фото слева вверху: Яресько с Яценюком, декабрь 2014 года. На фото слева внизу: Яресько с министром финансов США Джейкобом Лью, январь 2015 года. 
На фото справа: Яресько на заседании Верховной рады, декабрь 2014 года

МЭР ИЛИ МИНИСТР:  
КТО МОЖЕТ ЗАМЕНИТЬ АРСЕНИЯ ЯЦЕНЮКА
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нета министров упущен» и «нужно 
безотлагательно создать новый ка-
бинет министров».

Порошенко хотел, чтобы Яце-
нюк подал в отставку доброволь-
но, этого не случилось, и теперь он 
решил действовать активно, что-
бы разрешить эту проблему: либо 
сформируется новое правитель-
ство, либо Яценюк отстанет, гово-
рит украинский политолог Влади-
мир Фесенко.

ПРЕТЕНДЕНТЫ НА КРЕСЛО 
ПРЕМЬЕРА 

Имя Натальи Яресько украинские 
СМИ назвали одним из  первых 
в списке тех, кто рассматривается 
как будущий глава кабинета ми-
нистров. Сама она слухи не ком-
ментировала. Однако украинские 
СМИ со  ссылкой на  источники 
в администрации президента ука-
зывали, что кандидатура Яресько 
приемлема как  для  президента, 
так и для западных союзников.

В  украинской политике она 
всего два года, до этого гражданка 
США многие годы работала в ин-
вестиционной компании, опери-
ровавшей на Украине.

Значительным успехом Яресь-
ко на  посту министра финансов 
наблюдатели назвали договорен-
ности с международными креди-

торами, которые она заключила 
в конце прошлого года.

Вместе с Яресько на пост пре-
мьера, по данным «Левого бере-
га», рассматривали и кандидату-
ру председателя Рады Владимира 
Гройсмана — давнего соратника 
Порошенко, восемь лет бывшего 
мэром Винницы, где расположе-
ны главные заводы Порошенко. 
Гройсман в понедельник заявил, 
что не получал предложений за-
нять должность премьера.

Садового в числе тех, кто рас-
сматривается на  пост премьера, 
украинские СМИ ранее не упоми-
нали. Политик руководит Львовом 
десять лет, был переизбран на пост 
во втором туре на местных выбо-
рах осенью прошлого года.

Садовый входит в  число наи-
более рейтинговых политиков. 
Когда формировалась коалиция 
2014 года, ему предлагали ви-
це-премьерство, но  он отказал-
ся, говорит Фесенко. Скорее всего, 
Садовый откажется и сейчас, у него 
такая тактика — тактика ожидания, 
когда власть сама упадет ему в руки, 
констатирует Фесенко. По его сло-
вам, Садовый хочет быть не пре-
мьером, а  президентом, однако 
Порошенко важно было назвать 
его имя и получить публичный от-
каз, чтобы переложить ответствен-
ность на «Самопомощь».

Яресько является наиболее при-
емлемой кандидатурой, считает 
Фесенко. По данным украинских 
СМИ, она готова возглавить пра-
вительство, но при соблюдении ее 
требований о политической ней-
тральности кабинета министров, 
возможности прямого диало-
га с парламентом и при условии, 

что она как премьер будет контро-
лировать назначения директоров 
на государственные предприятия.

КОАЛИЦИЯ ИЛИ ВЫБОРЫ 

«Для всех понятно, что для фор-
мирования нового правительства 
нужна новая коалиция», — подчер-
кнул в своем заявлении пресс-се-
кретарь президента Цеголко.

В  условиях, когда Яценюк от-
казывается уйти в отставку, иде-
альным вариантом был бы такой: 
после переговоров у президента 

определяется кандидат на  пост 
премьера и  набирается необхо-
димое число депутатов для того, 
чтобы его утвердить (более 226 го-
лосов), в этом случае сразу после-
дует заявление о  прекращении 
коалиции и создании новой, ко-
торая и сформирует новое прави-
тельство, полагает Фесенко. После 

этого, продолжает эксперт, Яценюк 
должен будет перед лицом новой 
коалиции подать в отставку. Од-
нако лакуны в украинском зако-
нодательстве могут трактоваться 
так, что он этого делать не обязан, 
и в этом случае возникнет очеред-
ная коллизия, говорит Фесенко.

Нынешнюю правящую коали-
цию сформировали пять проев-
ропейских партий в парламенте: 
«Блок Петра Порошенко», «На-
родный фронт», «Батькивщина», 
«Самопомощь» и  Радикальная 
партия. Не  вошли в  нее «Оппо-

зиционый блок», две депутатские 
группы и  нефракционные депу-
таты. Если коалиция после ее рас-
пада не будет сформирована в те-
чение 30 дней, президент имеет 
право, хотя и не обязан, досрочно 
прекратить полномочия украин-
ского парламента и объявить вы-
боры. Однако члены «Блока Петра 
Порошенко» выступают против 
досрочных выборов. За них агити-
рует лидер «Батькивщины» Юлия 
Тимошенко. 

Согласно социологическо-
му исследованию «Обществен-
но-политические настроения 
населения Украины», представ-
ленному в конце февраля Инсти-
тутом Горшенина, если  бы пар-
ламентские выборы состоялись 
в ближайшее воскресенье, то ли-
дером гонки стала бы «Самопо-
мощь» Садового, за  нее прого-
лосовали бы 15,6% избирателей, 
«Батькивщину» поддержали  бы 
14%, «Оппозиционный блок»  — 
12,8%, Радикальную партию Оле-
га Ляшко — 12,5%, «Блок Петра По-
рошенко «Солидарность» — 9,7%, 
«Свободу» — 8,6%, УКРОП — 6,3%, 
«Гражданскую позицию» Анато-
лия Гриценко — 6,1%. Последнее 
место среди упомянутых в опро-
се украинских партий и  блоков 
занял «Народный фронт» Яценю-
ка — 2,9%. 

  Мэр Львова и лидер партии «Самопомощь» Андрей Садовый впервые попал в число тех, кто может сменить Арсения Яценюка на посту премьер-министра. Один из самых популярных 
украинских политиков руководит Львовом с 2006 года, Петр Порошенко — уже третий президент Украины (не считая и.о. Александра Турчинова), при котором он занимает пост мэра. 
После встречи с Порошенко 14 марта Садовый заявил: «Нельзя все сегодня спихивать на «Самопомощь». Они наделали неизвестно что, в стране беда, а теперь: «Самопомощь», спасите 
ситуацию». Чем?» На фото слева: Садовый с президентом Виктором Ющенко, август 2007 года. На фото справа вверху: Садовый с президентом Порошенко, июль 2015 года. На фото справа внизу: 
Садовый с президентом Виктором Януковичем, апрель 2011 года
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Садовый входит в число наиболее рейтинговых 
политиков. Когда формировалась коалиция 
2014 года, ему предлагали вице-премьерство, 
но он отказался. Скорее всего, Садовый 
откажется и сейчас, он ждет, когда власть сама 
упадет ему в руки, считает эксперт
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На 30%,
по предложению 

Минэкономразвития 
должно было снизиться 

количество внеплановых 
проверок малого 

и среднего бизнеса 
в 2017 году. В итоговую 
версию антикризисного 
плана, утвержденного 

правительством 1 марта, 
этот пункт не вошел

млн 

180 
тыс.

внеплановых проверок 
(без учета проверок 
на муниципальном 

уровне) было проведено 
в 2015 году по данным 

Минэкономразвития, 
плановых — 824 тыс.

1
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Почти 

33%
всех проверок 
в 2015 году пришлось 
на Роспотребнадзор и МЧС

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Почему мораторий на проверки не поможет предпринимателям

Стихийный контроль
АЛИСА ШТЫКИНА

Мораторий Владимира Путина 
на проведение плановых 
проверок малого бизнеса, 
который заработал с 2016 года, 
может оказаться бесполез-
ным: большинство проверок 
теперь проходят вне плана, 
выяснил РБК.

О необходимости контроля за про-
верками бизнеса предпринимате-
ли говорили давно — в итоге прези-
дент Владимир Путин прислушался 
к просьбам делового сообщества 
и с этого года ввел трехлетний мо-
раторий на плановые проверки 
малого бизнеса. Однако эта мера 
может оказаться не столь эффек-
тивной, поскольку большинство 
проверок проходят вне плана. По 
данным Генпрокуратуры, которые 
есть у РБК, в 2015 году внеплановый 
характер носили две трети всех про-
верок бизнеса.

НЕ ПО ПЛАНУ

Большинство проверок бизне-
са  — 66%  — в 2015 году носили 
внеплановый характер, сообщил 
РБК официальный представитель 
Генпрокуратуры Александр Курен-
ной. В 2015 году контролирующие 
органы провели в общей сложности 
1,994 млн проверок — на 8% меньше, 
чем в 2014 году (тогда бизнес прове-
рили 2,17 млн раз). Количество вне-
плановых проверок снизилось при-
мерно на 100 тыс. (до 1,32 млн), но 
их доля даже чуть выросла.

Последние два года провер-
ки бизнеса плавно перетекают из 

плановых во внеплановые, кон-
статирует первый вице-президент 
«Опоры России» Владислав Короч-
кин. «Там, где мы их сокращаем по 
планам, они тут же вырастают вне 
плана», — говорил в прошлом меся-
це о проверках замминистра эконо-
мического развития Олег Фомичев. 
Глава «Опоры России» Александр 
Калинин в январе рассказывал Пу-
тину на предпринимательском фо-
руме, что хотя плановые проверки 
на три года отменены, «зато в ариф-
метической прогрессии растут вне-
плановые проверки».

Статистика Минэкономразви-
тия отличается от данных про-
куратуры, но подтверждает рост 
доли внеплановых проверок. Если 
в 2013 году на внеплановые при-
ходилось 49% от всех проверок, 
то в 2014 году их доля подскочи-
ла до 56%, а по итогам прошлого 
года достигла 59%. В 2015 году на 
824 тыс. плановых проверок при-
шлось 1 млн 180 тыс. внеплано-
вых мероприятий (без учета про-
верок на муниципальном уровне, 
данных по которым у Минэко-
номразвития пока нет), сообщи-
ла РБК представитель ведомства 
Елена Лашкина.

Олег Фомичев сообщал в февра-
ле, что Минэкономразвития вклю-

чило в антикризисный план пункт 
о  снижении числа внеплановых 
проверок малого и среднего бизне-
са на 30% в 2017 году, но в итоговой 
версии плана, утвержденного пра-
вительством 1 марта, этого пункта 
не оказалось.

ГЛАВНЫЕ ПРОВЕРЯЮЩИЕ

Лидерами по числу проведенных 
проверок в 2015 году остались, как 
и прежде, Роспотребнадзор и МЧС, 
на долю которых пришлось почти 
33% всех проверок, говорится в ма-

териалах Генпрокуратуры. По дан-
ным Минэкономразвития, МЧС 
провело около 395 тыс. проверок, а 
Роспотребнадзор — 266 тыс. Роспо-
требнадзор и МЧС чаще остальных 
ведомств обращаются в прокурату-
ру и за согласованием внеплановых 
выездных проверок, следует из от-
вета Генпрокуратуры.

Эти ведомства всегда были во 
главе списка, потому что у них боль-
ше всего объектов контроля, гово-
рит Владислав Корочкин из «Опо-
ры». МЧС проверяет почти каждый 
объект, любое здание, в основном 
речь идет о противопожарной без-
опасности, но бывает и контроль 
за опасными производственными 
объектами, поясняет он. Роспотреб-

надзор отвечает за все виды потре-
бления: непищевое потребление, 
пункты общественного питания, 
школы, больницы, защита прав по-
требителей, санитарное состояние 
рабочих мест и помещений, пере-
числяет Корочкин.

За 2010—2015 годы общее ко-
личество проверок снизилось 
в 1,5 раза, в том числе плановых про-
верок — в 1,7 раза, внеплановых — 
в 1,4 раза, соотношение плановых 
и внеплановых проверок остается 
примерно на одном уровне: 60% 
внеплановых и 40% плановых, гово-
рит представитель Роспотребнад-
зора. Большое число внеплановых 
проверок за 2015 год связано с по-
ручениями правительства по турец-
ким продуктам питания и продаже 
туров в Турцию, в 2014 году — по 
«антисанкциям» (ряд наименова-
ний продуктов питания, включая 
рыбную продукцию, вино, моло-
ко и молочные продукты питания), 
указывает источник, близкий к ве-
домству. Представитель МЧС не от-
ветил на запрос РБК.

ПО ЖАЛОБАМ АНОНИМОВ

Внеплановые проверки мож-
но проводить без согласования 
с прокуратурой, если нарушение 
может угрожать здоровью или 
жизни человека. «Под это опре-
деление может подпасть любое 
нарушение, — рассуждает Короч-
кин. — Самые распространенные 
основания для внеплановых про-
верок — это жалобы. Примерно 
8–10% говорят, что к ним прихо-
дят с проверками пять и более раз 
в год, 6–8% от всех проверок ини-

циируются в целях конкурентной 
борьбы и даже отъема бизнеса», — 
утверждает он.

В 2015 году контролирующие 
органы провели почти 1,3 млн 
внеплановых проверок без согла-
сования с прокуратурой, отмеча-
ет представитель Генпрокуратуры. 
При этом результативность меро-
приятий остается низкой, признает 
он: за 2015 год власти выдали почти 
972 тыс. предписаний, из которых 
535 тыс. пришлось на внеплановые 
проверки. К административной от-
ветственности привлекли 586 тыс. 
человек и почти 300 тыс. компаний. 
Одним из нарушений при прове-
дении проверок представитель 
Генпрокуратуры называет необо-
снованные проверки по аноним-
ным обращениям.

«Нам приводили примеры, ког-
да поступает жалоба с подписью 
«Гельмут Коль» — из жизни ситуа-
ция. Тем не менее если эта жалоба 
зарегистрирована и там говорится 
о какой-то угрозе жизни и здоро-
вью, то проверяющий орган должен 
прийти», — жаловался глава «Опоры 
России» президенту в январе.

В правительстве сейчас рабо-
тают над решением этой пробле-
мы. Ведется работа с обязательной 
идентификацией личности заяви-
теля, которая является основанием 
для проведения проверки, расска-
зала РБК представитель Минэко-
номразвития. Исключение ано-
нимных обращений как поводов 
для проведения внеплановых про-
верок потребует внесения измене-
ний в законодательство, сейчас этот 
законопроект находится в стадии 
разработки, уточнила она. 

Последние два года проверки бизнеса плавно 
перетекают из плановых во внеплановые, 
констатирует первый вице-президент 
«Опоры России» Владислав Корочкин
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Обеспечение граждан доступным жильем и со-
здание комфортной среды проживания являет-
ся стратегически важными задачами Минстроя 
России. 

В настоящее время способность крупных горо-
дов развиваться путем точечной застройки прак-
тически исчерпана, а это означает, что необходимо 
сконцентрировать усилия на комплексном освое-
нии новых территорий. Реализация проектов ком-
плексного освоения позволит решить проблемы 
развития крупных городов, создав современную, 
качественную городскую среду для проживания.

Существенным ресурсом комплексного ос-
воения территории внутри городов, имеющим 
высокую инвестиционную привлекательность 
для российского и иностранного капитала, яв-
ляется реорганизация промышленных зон, в том 
числе вовлечение под жилищное строительство 
таких территорий. В 2015 году Госдумой в первом 
чтении принят соответствующий законопроект, 
направленный на повышение инвестиционной 
привлекательности бывших промышленных тер-
риторий с учетом публичных интересов город-
ских образований.

Еще одной важной проблемой для инвестора 
при комплексном освоении территорий является 
несовершенство существующего регулирования 
порядка признания затрат застройщиков на воз-
ведение объектов дорожно-транспортной, инже-
нерно-технической, социальной и коммунальной 
инфраструктуры.

В рамках действующих норм законодатель-
ства включение в налогооблагаемую базу затрат 
на строительство таких объектов, безвозмезд-
но переданных впоследствии в собственность 
регионов или муниципалитетов России, являет-
ся спорным и не всегда однозначно трактуется 
фискальными органами в части экономической 
обоснованности таких затрат. Это обстоятельство 
создает для инвесторов дополнительные риски, 
снижает инвестиционную привлекательность жи-
лищного девелопмента и, одновременно, влияет 
на себестоимость построенного жилья.

Сегодня мы проводим детальное обсуждение с 
нашими коллегами, бизнес-сообществом механиз-
мов, направленных на снижение влияния данных 
факторов в сфере строительных инвестиций.

Мы ставим перед собой задачу качественно 
изменить взгляд на доступное 

и комфортное жилье, предложив гражданам 
практичные, продуманные решения 

по благоустройству и инфраструктуре. Необ-
ходимо обеспечить эффективное использование 
научно-технического потенциала строительной 
отрасли, имеющегося передового опыта профес-
сионального сообщества по формирования абсо-
лютно новой среды, основанной на реализации 
новых технологий в отрасли, в том числе техноло-
гий BIM-проектирования.

Сегодня, строительная отрасль России активно 
впитывает передовые технологии. В ходе диалога 
«бизнес-государство» вырабатываются и реализу-
ются инструменты повышения привлекательности 
инвестиций в строительную сферу страны.

Комплексное освоение территорий как основ-
ной принцип создания комфортной городской 
среды лежит в основе градостроительства со-
временных мегаполисов. Для эффективного ис-
пользования столь ценного ресурса, как земля, 
абсолютно  не подходит стихийное формирова-
ние ткани городского пространства. Только мас-
штабные, всесторонне продуманные проекты 
становятся новыми точками роста существую-
щих мегаполисов, градообразующими центрами 
саттелитов.

Однако я считаю, что комплексный подход 
к освоению территорий  до недавнего времени 
реализовывался в Москве недостаточно пол-
но. Обычно под такой этикеткой в столице шла 
реновация промзон, в ходе которой на месте 
старого промпредприятия строился очеред-
ной московский  «спальник». Под места прило-
жения труда, которые обязан обеспечивать по 
нормативам девелопер, возводился офисный 
центр, превращавшийся к концу строительства 
в апартаменты. Это крайне неэффективное ис-
пользование городских мощностей и городско-
го пространства: все города мира исторически 
формировались как промышленные и торговые 
центры, и без этих составляющих городская эко-
номика начинает деградировать.

Сейчас в московских технопарках и инду-
стриальных парках активно развивается Про-
мышленность формата 4:0 – экологически чи-
стое, наукоемкое производство. Сегодняшние 
производственные компании – это Яндекс, ABBY, 
современные фармацевтические, робототехни-
ческие компании. И такие объекты недвижимо-
сти — технопарки и индустриальные парки — 
становятся точками роста не только городской 
экономики, но и новой градостроительной поли-
тики, которая в рамках любого девелоперского 
проекта будет предусматривать строительство 
промышленных зданий для производителей но-
вой формации.

Комплексное освоение территории  - востребован-
ный на рынке недвижимости формат.  Его требова-
ниям соответствуют масштабные новостройки, в 
рамках которых предусмотрена вся необходимая  
социальная, торговая и дорожная инфраструкту-
ра.  Такие проекты изначально создаются в едином 
архитектурном стиле в соответствии с заданной 
концепцией.  Жилое пространство новостройки 
продумывается до мелочей: застройщик опреде-
ляет, где пройдут пешеходные дорожки, как будут 
организованы парковочные места, где будут нахо-
диться зоны отдыха, детские школы и сады. Имен-
но подобная застройка в максимальной степени 
отвечает критерием современных покупателей, 
поэтому в условиях высокой конкуренции проекты 
комплексного освоения территория  не потеряют 
своей актуальности при оптимальном соотношении 
качества и ценовой политики.  Сейчас покупатели 
избирательны, и просто метры без инфраструктуры 
уже давно никому не интересны.

В новых экономических реалиях основной ак-
цент в развитии городских пространств Москва 
делает на профильное использование промыш-
ленных зон. Это выгодно всем: инвесторы разво-
рачивают современное производство там, где 
уже есть все необходимое — мощная инженер-
ная и транспортная инфраструктура, удобная 
логистика. Для города это новые рабочие места 
и рост поступлений в бюджет от подоходного 
налога — основного  источника доходов.

Экономическая политика Правительства 
Москвы методом «кнута и пряника» формирует 
условия для развития неэффективно использу-
емых промышленных территорий. То есть, для 

Комплексное освоение территорий вполне от-
вечает потребительской парадигме, сформиро-
вавшейся за последние 3-5 лет: первостепенным 
становится жизнь не в центре города, а близость 
к воде, паркам, объектам инфраструктуры. Деве-
лоперы, осваивая большие земельные участки, не 
только удовлетворяют актуальные ценностные 
запросы клиентов. Разумно используя природные 
преимущества локации, они фактически транс-
формируют ранее непривлекательные участки и 
способствуют появлению на карте Москвы жилых 
кластеров нового уровня. В самодостаточном 
мини-городе внутри мегаполиса создается од-
нородное социальное окружение с комфортным 
проживанием и досугом. Большие объемы строи-
тельства снижают себестоимость жилья и делают 
конечную цену для потребителя более доступной. 
Оборотная сторона масштабных проектов – это 
риск девелопера не уложиться в заявленные сро-
ки. На фоне стремительно возрастающего объема 
нового предложения и снижения покупательской 
способности населения, возможно снижение тем-
пов реализации уже построенных очередей и де-

Девелопмент промышленных зон — один из глав-
ных векторов оптимизации городской застройки. 
Важно отметить, что на этих площадках, как пра-
вило, расположены бывшие предприятия, давно не 
осуществляющие производственной  деятельности, 
создающие напряженную социальную и экологиче-
скую обстановку в сложившемся жилом районе.

Освоение таких участков положительно ска-
зывается на развитии инфраструктуры города. 
Таким образом, удается решить несколько важных 
задач: провести реабилитацию участка, улучшить 
социальные и экологические показатели терри-
тории, предложить гражданам доступное жилье 
комфорт-класса. Жилые комплексы, построенные в 
рамках освоения промзон, в первую очередь поль-
зуются спросом у жителей окружающей застройки, 
которые хотят улучшить жилищные условия, но при 
этом, остаться в полюбившемся районе Москвы.

Несмотря на позитивность законодательной 
инициативы, Закон вызывает ряд вопросов.

С одной стороны, Закон позитивно предпо-
лагает: а) создание новых механизмов развития 
привлекательности промтерриторий, б) разви-
тие заброшенной/ невостребованной, но уже 
существующей инфраструктуры с  учетом госу-
дарственных и частных интересов, в) развитие 
промтерриторий без значительных бюджетных 
вложений.

С другой стороны, Закон имеет ряд явных не-
достатков:

• создание дополнительного способа изъя-
тия объектов недвижимого имущества из соб-
ственности, что само по себе является инвести-
ционным риском;

• порождение противоречий с действующим 
градостроительным законодательством в части 
градостроительного зонирования;

• неподчинение общей системе законода-
тельного регулирования режима собственности 
недвижимости в границах промзон;

• отсутствие чёткой и прозрачной процеду-
ры определения степени повреждения объек-
тов, находящихся в границах промзон;

• создание нового инструмента для работы 
рейдерских структур по захвату территорий в 
целом либо предприятий в частности.
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Михаил Мень Олег Бочаров

Александр Хрусталев

Максим Решетников

Екатерина Румянцева

Татьяна Тихонова

Игорь Фоминов

Министр строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства  Российской 
Федерации

Руководитель Департамента 
науки, промышленной политики 
и предпринимательства 
города Москвы

Генеральный директор 
«НДВ-Недвижимость»

Министр Правительства Мо-
сквы, руководитель Департа-
мента экономической полити-
ки и развития города Москвы

председатель совета 
директоров Kalinka Group* 
Калинка Груп

Генеральный директор 
«РГ – Девеломпент»

Партнер компании, Tenzor 
Consulting Group* Тензор 
Консалтинг Груп

Официальный партнер

*МИПИМ Канны; Саксес фо лигал сёрвисиз; Риэл Эстейт Консалтинг Групп синс 1999         Реклама. 16+

Партнеры

размещаемых там эффективно работающих 
предприятий и технопарков предусмотрены на-
логовые льготы и иные механизмы поддержки. 
Для тех же, кто использует промзоны не по на-
значению, нагрузка возрастет. Собственники та-
ких территорий должны перестроиться и найти 
себя в текущей экономической ситуации.

Эффективное использование пространства, 
развитие высокотехнологичных производств в 
черте города — это создание комфортной город-
ской и бизнес среды, а также долгосрочная заня-
тость для москвичей.

фицита оборотных средств на возведение новых. 
Для клиентов, купивших квартиры на ранних ста-
диях, мечта о проживании в обособленном оази-
се среди городских джунглей может отодвинуть-
ся на неопределенный период.  
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Кремль открывает новую дискуссионную площадку

Просите Путина
ЯНА МИЛЮКОВА

Первое заседание кремлевской 
рабочей группы по взаимо-
действию силовиков и бизнеса 
проведет сам Владимир Путин. 
В повестке встречи 23 мар-
та — либерализация Уголовно-
го кодекса, но о деле Каменщи-
ка говорить не планируют.

Первое заседание кремлевской 
рабочей группы по взаимодей-
ствию силовиков и бизнеса состо-
ится 23 марта, и проведет его сам 
президент Владимир Путин. Ито-
ги обсуждения он может объявить 
на следующий день, на съезде Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП) в Мо-
скве, сказали РБК источники, зна-
комые с ходом подготовки заседа-
ния со стороны бизнеса.

О создании рабочей группы по 
мониторингу правоприменения 
в сфере предпринимательства на 
площадке Кремля, призванной 
стать медиатором во взаимоотно-
шениях силовых структур и биз-
неса, Владимир Путин сообщил 
15  февраля на встрече с главой 
РСПП Александром Шохиным. На 
следующий день глава администра-
ции президента (АП) Сергей Ива-
нов заявил, что группу поручено 
возглавить ему и что в нее войдут 
11 человек. В их числе — главы «Де-
ловой России», РСПП, Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) и «Опо-
ры России», а со стороны силовых 
ведомств — представители Генпро-
куратуры, ФСБ, Следственного ко-
митета и МВД, на уровне замести-
телей руководителей или первых 
заместителей. От АП в группу во-
йдут помощники президента Ан-
дрей Белоусов и Лариса Брычева.

Подготовкой повестки перво-
го заседания занимался Андрей 
Белоусов. В последние несколько 
недель он провел ряд совещаний 
с силовиками и представителями 
бизнес-объединений, рассказали 
РБК четыре человека, знакомые с 
ходом подготовки заседания. Было 
выбрано несколько вопросов, ко-

торые касаются темы декрими-
нализации предпринимательских 
нарушений и по которым после 
заседания могут быть даны пору-
чения о дальнейшей проработке. 
Предполагается, что основным до-
кладчиком на заседании выступит 
Сергей Иванов, сказали два источ-
ника РБК.

ЧТО ОБСУДЯТ С ПУТИНЫМ

Рабочая группа была образована 
16 февраля, а через два дня был 
задержан владелец аэропорта До-
модедово Дмитрий Каменщик, ко-
торому были предъявлены обвине-
ния по делу о теракте в Домодедово 
в январе 2011 года. У новой рабочей 
группы сразу же появился весомый 
повод для дискуссии. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 

заявлял журналистам, что на засе-
дании группы может быть рассмо-
трено уголовное дело Каменщика, 
«если эта тема будет подниматься 
представителями бизнес-сообще-
ства или представителями силовых 
ведомств». Однако три собеседни-
ка РБК говорят, что тема с арестом 
не поднималась на подготовитель-
ных совещаниях и не планируется 
к обсуждению на заседании груп-
пы с участием президента.

В докладе будут обобщены пред-
ложения по изменению законода-
тельства от всех бизнес-объедине-
ний, но будет рассмотрено только 
несколько вопросов, которые уже 
обсуждались бизнес-сообществом.

«Мы исходим из того, что нуж-
но прорабатывать вопросы и вно-
сить их по мере готовности, имея в 
виду в том числе готовность наших 

партнеров из правоохранительных 
органов и администрации прези-
дента», — сказал Шохин РБК. Рас-
крыть детали этих предложений он 
отказался, уточнив, что выносятся 
на заседание вопросы «наиболее 
проработанные».

Глава «Опоры России» Алек-
сандр Калинин подтвердил РБК, 
что будет участвовать в заседа-
нии, отказавшись раскрыть дета-
ли. «Бизнес ждет снижения уровня 
уголовного преследования», — ска-
зал он.

Связаться с главой «Деловой 
России» Алексеем Репиком на мо-
мент подготовки материала не 
удалось. Представитель ТПП со-
общил, что руководитель органи-
зации Сергей Катырин не примет 
участия в заседании, так как будет 
в командировке.

Путину на первом заседании 
могут предложить вновь рассмо-
треть вопрос об увеличении по-
рогов ущерба, которые позволяют 
квалифицировать уголовные пре-
ступления в предприниматель-
ской сфере как тяжкие. Эта тема 
уже поднималась перед президен-
том — 20 января на Всероссийском 
форуме по малому предпринима-
тельству. Тогда шла речь о рассмо-
трении возможности увеличения 
этого порога с 250 тыс. руб. в пять 
раз и дифференциации размера 
ущерба для физлиц и юрлиц. «Да, 
конечно, нужно дифференциро-
вать, и если речь идет о каком-то 
особо крупном размере — конечно, 
это не 250 тыс. Конечно, можно раз 
в пять увеличить, надо только вни-
мательно с этим разобраться, что к 
чему, какие суммы к чему относят-
ся, и вполне эти пороги можно уве-
личить… Прошу коллег подумать 
на эту тему», — сказал тогда Путин 
(цитата по kremlin.ru).

Минэкономразвития уже пред-
ставило в правительство законо-
проект, предлагающий ряд мер по 
либерализации уголовного зако-
нодательства в сфере предприни-
мательской деятельности. В част-
ности, проектом предусмотрено 
увеличение в полтора раза поро-
гового размера ущерба, являюще-
гося основанием для возбуждения 
уголовного дела, что связано с из-
менением параметров экономиче-
ской деятельности в стране, сооб-
щила РБК пресс-секретарь главы 
ведомства Елена Лашкина. «По-
следний раз минимальные значе-
ния размера причиненного ущерба 
по преступлениям в сфере эконо-
мической деятельности были уста-
новлены в 2010 году. При этом за 
прошедшее время совокупный 
оборот компаний и налоговые вы-
платы выросли почти в два раза», — 
уточняет она.

НОВЫЕ СОСТАВЫ

Кроме того, Путину могут пред-
ложить расширить перечень со-
ставов, которые подпадают под 
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Президент приказал начать отвод войск

Путин освобождает Сирию

По словам президента,  пункты 
базирования российских воору-
женных сил в порту Тартус и на 
авиабазе Хмеймим «будут функ-
ционировать в прежнем режиме, 
они должны быть надежно защи-
щены с суши, моря и с воздуха». 
Позже пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков уточнил, что 
эти два объекта будут выполнять 
функции по наблюдению за вы-
полнением режима прекраще-
ния огня.

После этого российский пре-
зидент позвонил президенту Си-
рии Башару Асаду и проинфор-
мировал его о своем решении. 
«Лидеры отметили, что дей-
ствия Воздушно-космических 
сил России позволили в корне 
переломить ситуацию с борьбой 
с террористами, дезорганизо-
вать инфраструктуру боевиков, 
нанести им существенный урон. 
Достижение перемирия способ-
ствовало резкому снижению мас-
штабов кровопролития в стране, 
улучшению гуманитарной обста-

новки», — говорится в сообще-
нии Кремля. Асад высказал глу-
бокую признательность России 
за масштабную помощь в борь-
бе с терроризмом.

Решение о выводе основных 
российских сил из Сирии, отме-
тил Песков, Путин не обсуждал ни 
с кем из мировых лидеров, кроме 
президента Асада. На 14 марта в 
Женеве был запланирован вто-
рой раунд мирных переговоров 
по Сирии, который стал возмо-
жен благодаря достижению со-
глашения о прекращении огня, 

инициированное Россией и США. 
Оно начало действовать 27 фев-
раля. Несмотря на то что стороны 
конфликта обвиняли друг друга в 
нарушении перемирия, в Сирии 
резко сократилось количество бо-
евых столкновений.

Как рассказал Сергей Шойгу 
на встрече с Путиным, сирий-
ские войска освободили свыше 
400 населенных пунктов и бо-
лее 10 тыс. кв. км территории 
при поддержке российской ави-
ации. В общей сложности с кон-
ца сентября самолеты соверши-

ли более 9 тыс. вылетов, удары 
высокоточным оружием были 
нанесены на дальность более 
1,5 тыс. км.

Глава Минобороны сообщил, 
что российская авиагруппа унич-
тожила свыше 209 объектов не-
фтедобычи и переработки, а так-
же более 2 тыс. средств доставки 
нефтепродуктов. Министр сде-
лал вывод, что российские силы 
смогли полностью остановить ре-
сурсное обеспечение боевиков.  
По словам Шойгу, за время опе-
рации было уничтожено несколь-

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

 Окончание. Начало на с. 1 

В рабочую группу по мониторингу правоприменения в сфере предпринимательства войдут и силовики  
(На фото слева направо: министр внутренних дел Владимир Колокольцев, председатель Следственного комитета  
Александр Бастрыкин, директор ФСБ Александр Бортников)
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Мнение о таможне

МИХАИЛ ДМИТРИЕВ,
президент партнерства «Новый экономический рост»

Почему таможню нужно 
передать под контроль 
налоговиков

По эффективности нало-
гового администрирования 
Россия входит в число лучших 
50 стран, а по качеству рабо-
ты таможни мы находимся 
на уровне третьего мира. 
Почему бы ведомства не объе-
динить?

УСЛОВИЯ НЕСЫРЬЕВОГО 
РАЗВИТИЯ

Российская политическая и дело-
вая элита уже понимает, что шан-
сов на повторение модели нуле-
вых годов практически нет. Более 
того, в  экономическом блоке 
правительства сложился неко-
торый консенсус: в  принципе 
преодоление потенциального 
длительного депрессивного со-
стояния экономики возможно.

Однако с точки зрения эконо-
мической политики пока сдела-
но немного. В России по-прежне-
му слишком много избыточных 
ограничений, создающих риски 
для работы бизнесов в несырье-
вых секторах. Эти барьеры осо-
бенно мешают развитию сред-
них компаний, которые играют 
очень важную роль в  развитии 
обработки и  многих секторов 
услуг, включая сектор иннова-
ций. По сравнению с крупными 
компаниями в сырьевых секто-
рах средний бизнес гораздо бо-
лее уязвим к непредсказуемости 
и  избыточности системы регу-
лирования и к произволу со сто-
роны правоохранительной си-
стемы. Сырьевые отрасли, где 
преобладают крупные компании, 
с этими ограничениями сталки-
вались гораздо меньше. А  по-
скольку именно они в конечном 
счете обеспечивали и экономи-
ческий рост и рост потребления, 
то многие специфические про-
блемы несырьевых секторов дол-
гое время оставались на перифе-
рии внимания.

Тем не менее кое-что для улуч-
шения ситуации уже сделано. 
Всего за четыре года с момента 
принятия майских указов Вла-
димира Путина мы продвину-
лись почти на 70 позиций вверх 
в индексе Doing Business. Таких 
темпов не  добивалась ни  одна 
страна, чьи размеры экономи-
ки сопоставимы с российскими. 
Столь масштабные перемены 
удавалось реализовывать толь-
ко небольшим странам. Среди 
наших соседей в пример можно 
привести Грузию и Белоруссию.

Эти успехи особенно важны 
для  роста несырьевой эконо-
мики. Опережающее улучшение 
рейтинга было достигнуто имен-
но по тем направлениям, кото-
рые имеют наибольшее значение 
для развития урбанизированных 
территорий, где сосредоточена 
основная масса несырьевых биз-
несов. Так, по простоте регистра-
ции собственности, что особенно 
актуально для городской недви-
жимости, Россия заняла 8-е ме-
сто, опередив большинство раз-
витых стран (в частности, США 
занимают 34-е место). По  лег-
кости подключения к  электро-
сетям она теперь на 29-м месте. 
Еще  один вопрос, который яв-
ляется ключевым для городской 
несырьевой экономики, — полу-

чение разрешений на строитель-
ство. Здесь пока Россия находится 
ближе к хвосту списка, на 119-м 
месте. Но в этой сфере уже запу-
щен масштабный процесс улуч-
шений, который в  ближайшее 
время может переместить стра-
ну на несколько десятков пози-
ций вверх. Если это произойдет, 
в рейтинге Doing Business оста-
нется только одна позиция, где 
Россия по-прежнему остается 
«позади планеты всей», — транс-
граничная торговля (170-е место 
из 189).

Внешнеторговые ограничения 
мешают несырьевому росту. По-
этому один из необходимых ша-
гов сейчас — это реформа тамо-
женной системы.

ПРОБЛЕМЫ НА ГРАНИЦЕ

По  эффективности налогово-
го администрирования Россия 
входит в число лучших 50 стран 
мира, в том числе обгоняет США. 
А по качеству таможенного адми-
нистрирования мы пока находим-
ся на уровне самых проблемных 
стран третьего мира. Слияние 
двух ведомств, которое обсужда-
ется, вовсе не механический эле-
мент очередного перекраивания 

«По эффективности налогового администри-
рования Россия входит в число лучших 50 стран 
мира, в том числе обгоняет США. А по качеству 
таможенного администрирования мы пока 
находимся на уровне самых проблемных стран 
третьего мира»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

административной структуры. 
По сути, предлагается перевести 
администрирование таможен-
ных сборов из таможенной служ-
бы (ведомства с  наихудшими 
практиками) в налоговую службу 
(ведомство, где сложилось нема-
ло лучших практик). Это создает 
перспективу серьезного улучше-
ния таможенного администриро-
вания.

Эффективная таможня — одно 
из  важных условий наращива-
ния несырьевого экспорта. Не-
давнее исследование Российской 
экономической школы показало, 
что российские предприятия-экс-
портеры в обрабатывающей про-
мышленности, как  правило, от-
личаются и  повышенной долей 
импорта в структуре своих заку-
пок. Чтобы быть успешным экс-
портером, нужно использовать 
для производства наилучшие ма-
териалы и комплектующие. Если 
они недоступны на внутреннем 
рынке, необходимо их  импор-
тировать. Таможенные барьеры 
ухудшают возможности для бес-
перебойного импорта. Соглас-
но исследованию ОЭСР, по доле 
импорта в стоимости экспорти-
руемых товаров (так называе-
мый participation index backward) 
Россия проигрывает большин-
ству развитых и развивающихся 
стран. У нас этот показатель ока-
зался самым низким по выборке 
из 40 стран — всего 7% при сред-
нем уровне свыше 20%. Это сви-
детельствует в целом о недоста-
точной конкурентоспособности 
российской продукции обраба-
тывающей промышленности 
на внешних рынках.

Характерный пример отрас-
лей, чувствительных к таможен-
ным барьерам,  — химическая 
промышленность и  фармацев-
тика. Часто это технологический 
процесс, для  которого нужны 
сотни компонентов и отсутствие 
хотя бы одного из них способно 
парализовать все производство. 
В современной экономике произ-
водить все химические компонен-
ты в рамках одного вертикально 
интегрированного производства, 
как правило, невозможно. Китай, 
например, является крупным им-
портером химических веществ 
для  производственных нужд 
из  Европы, особенно из  Герма-
нии. Китайские промышленные 
потребители боятся возить мно-
гие химические компоненты мор-
ским путем. И хотя это дешевле, 
предсказуемость сроков постав-
ки, которую морские перевозки 
не гарантируют, гораздо важнее. 
Некоторые партии не  настоль-
ко малы и дороги, чтобы их вез-
ти самолетами (к тому же иногда 
это затруднено по соображениям 
безопасности). Железная дорога 
через Россию оказывается при-
влекательным маршрутом, если 
она способна гарантировать до-
ставку точно в срок.

В ПЕРЕВОДЕ 
НА НАЛОГОВЫЙ ЯЗЫК

Тут и  начинаются специфиче-
ские проблемы. Главная пробле-
ма для отраслей, импортирующих 
материалы и  комплектующие, 
не столько уровень таможенных 
пошлин, сколько качество тамо-
женного администрирования. 
Наша таможня  — это фактор 
неопределенности для  такого 
рода потребителей. Даже беглый 
анализ таможенных процедур 
показывает, что  они изобилуют 
избыточными обременениями 
и рисками сбоя поставок.

Например, таможенные орга-
ны вправе не выпускать импор-
тируемый товар с  таможенного 
склада, до тех пор пока импор-
тер не  сумеет обосновать пра-
вильность расчета таможенной 
пошлины. Но такие обоснования 
могут длиться месяцами и  со-
провождаться непредсказуемы-
ми задержками и разногласиями 
с таможней. В переводе на язык 
налоговой практики это то же са-
мое, как если бы налоговая служ-
ба запрещала отгрузку продук-
ции потребителям, до  тех пор 
пока не  будет доказана обосно-
ванность начисления НДС на нее. 
Если бы так действовали налого-
вики, это попросту парализова-
ло бы производство по всей стра-
не. Поэтому налоговые процедуры 
жестко разделяют физическое пе-
ремещение товаров и начисление 
налоговых платежей. Другой при-
мер: импортер, как правило, обя-
зан предоставить финансовые 
гарантии уплаты таможенных 
пошлин. В переводе на язык на-
логового администрирования это 
означало бы, что промышленное 
предприятие до  отгрузки това-
ра потребителю должно было бы 
представить налоговой службе 
банковские гарантии уплаты всех 
потенциальных налогов.

Очевидны избыточность и эко-
номическая деструктивность по-
добных таможенных практик. Та-
можню  же в  ее нынешнем виде 
в отличие от налоговых органов 
подобные «мелочи» не смущают. 
В  таких условиях многие пред-
приятия предпочитают не связы-
ваться с импортом компонентов, 
чувствительных к  ритмичности 
поставок, даже если это ослабля-
ет их международную конкурен-
тоспособность.

Приведенные примеры хоро-
шо иллюстрируют потенциаль-
ные улучшения, к  которым мо-
жет привести передача таможни 
под контроль налоговиков. Ведь 
даже простое приведение избы-
точных таможенных процедур 
в соответствие с лучшими налого-
выми практиками позволило бы 
избавить промышленных импор-
теров от этих и многих других об-
ременительных барьеров на пути 
развития трансграничных произ-
водственных цепочек, ведущих 
к росту несырьевого экспорта.

Реформа таможни — это дале-
ко не все, что еще предстоит сде-
лать для  активации несырьевых 
источников экономического роста, 
но она является одним из важных 
шагов в правильном направлении.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

действие ст.76.1 УК РФ, в которых 
прописываются составы, по кото-
рым лица освобождаются от уго-
ловной ответственности по престу-
плениям в сфере экономической 
деятельности в случае, если пре-
ступление совершено впервые и 
ущерб возмещен. Ранее деловые 
сообщества, в том числе «Деловая 
Россия» и бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов, предлагали включить 
в нее всю 22-ю главу УК РФ (пре-
ступления в сфере экономической 
деятельности), а также ст.159 (мо-
шенничество), ст.160 (присвоение 
или растрата) и ст.165 (причинение 
имущественного ущерба путем об-
мана или злоупотребления довери-
ем), говорит РБК собеседник в «Де-
ловой России».

Но Минэкономразвития пред-
лагает в ч.2 ст.76 УК включить 
восемь новых составов престу-
плений, таких как незаконное 
получение предпринимателями 
кредитов, оборот драгоценных 
металлов и камней, использова-
ние инсайдерской информации. 
Законопроектом предусмотрено 
расширение действия указанной 
статьи на преступления, совер-
шенные группой лиц или в особо 
крупном размере по пяти статьям 
(например, незаконное предпри-
нимательство, уклонение от упла-
ты таможенных платежей и др.). 
Также для повышения доступно-
сти нормы об освобождении от 
уголовной ответственности по 
ч.2 ст.76.1 УК РФ кратность штра-
фа предлагается понизить с пяти-
кратного до двукратного размера 
причиненного ущерба, уточня-
ет Лашкина. Законопроект, по ее 
словам, согласован с МВД России 
и «в целом поддержан» Генераль-
ной прокуратурой.

Еще одна тема, которая может 
быть предложена на рассмотре-
ние Путину, — это разрешение на 
допуск в СИЗО к бизнесменам не 
только для адвокатов, но и нота-
риусов, что позволит пресечь по-
пытки захвата бизнеса, когда его 
владелец в СИЗО, поясняет РБК 
источник. В ноябре 2015 года за-
конопроект с таким предложени-
ем внесли в Госдуму глава думского 
комитета по конституционному за-
конодательству и госстроительству 
Владимир Плигин и член комитета 
по гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуальному 
законодательству Рафаэль Мар-
даншин (дата первого чтения за-
конопроекта еще не определена). 

ко тысяч боевиков — выходцев из 
России.

О начале российской военной 
операции в Сирии было объяв-
лено 30 сентября 2015 года. Со-
гласно расчетам РБК, ежедневно 
операция обходилась России ми-
нимум в $2,5 млн.

На территории Сирии располо-
жены российские авиабаза Хмей-
мим (Латакия) и пункт материаль-
но-технического обслуживания 
кораблей в Тартусе. Авиагруппа 
Воздушно-космических сил (ВКС) 
России состоит более чем из 50 са-
молетов и вертолетов. Охрану баз 
обеспечивает усиленная батальон-
но-тактическая группа из бойцов
 812-й бригады морской пехоты 
Черноморского флота, состоящая 
из примерно 600 человек. 
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Акционеры АвтоВАЗа выбирают замену Бу Андерссону из трех кандидатов

Рулевые игры
МАКСИМ ТОВКАЙЛО,  
РОМАН АСАНКИН,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

«Ростех» и альянс Renault-
Nissan определились с кан-
дидатами на должность пре-
зидента АвтоВАЗа. Самые 
высокие шансы возглавить 
предприятие — у гендирек-
тора румынского автокон-
церна Dacia Николя Мора.

Во вторник, 15 марта, совет 
директоров АвтоВАЗа примет 
решение о расторжении кон-
тракта с действующим прези-
дентом завода Бу Андерссоном 
и выберет нового руководите-
ля. Об отставке Андерссона ра-
нее говорил гендиректор «Ро-
стеха» Сергей Чемезов, смену 
менеджмента подтверждала и 
пресс-служба «Renault Россия». 
Альянс Renault-Nissan — кон-
тролирующий акционер Ав-
тоВАЗа. 74,51% акций завода 
принадлежит компании Alliance 
Rostec Auto, в которой у Renault-
Nissan 67,13% акций, а у «Росте-
ха» — 32,87%.

Инициатором смены руково-
дителя был «Ростех». Чемезов 
публично упрекал Андерссона 
за массовые сокращения пер-
сонала, увеличение доли ино-
странных комплектующих в 
автомобилях и финансовое со-
стояние концерна. Андерссон 
написал заявление об увольне-
нии по собственному желанию 
еще в феврале и покинет завод 
уже 7 апреля, сообщал портал 
«Детали-Авто».

ТРИ ПРЕТЕНДЕНТА

Несколько сотрудников АвтоВА-
За и людей, близких к «Ростеху» 
и Renault-Nissan, рассказывают 
РБК, что совет директоров будет 
обсуждать три кандидатуры на 
должность президента АвтоВА-
За. Это вице-президент Nissan и 
руководитель марки Datsun Вен-
сан Кобе, гендиректор румынско-
го автоконцерна Dacia Николя 

Мор и гендиректор Объединен-
ной автомобильной группы (ОАГ, 
«дочка» АвтоВАЗа, управляет за-
водом «ИжАвто») Михаил Ря-
бов. На АвтоВАЗе, «Ростехе» и в 
Renault-Nissan от комментари-
ев отказались. Рябов от коммен-
тариев отказался, его знакомый 
утверждает, что тот предложения 
возглавить завод не получал.

Собеседники РБК считают фа-
воритом Николя Мора. О том, 

что Мор может возглавить Авто-
ВАЗ, слышал и сотрудник аппа-
рата правительства, однако, по 
его словам, это решение с пра-
вительством не согласовыва-
лось. Пресс-секретарь премье-
ра Дмитрия Медведева Наталья 
Тимакова от комментариев от-
казалась.

56-летний француз Николя 
Мор работает на руководящих 
должностях в румынской Dacia с 

2006 года, а в 2014 году возглавил 
компанию. С конца 1990-х Dacia 
принадлежит французскому кон-
церну Renault, являясь одним из 
крупнейших предприятий в Ру-
мынии. При Море Dacia стал пя-
тым заводом в Европе по чис-
лу произведенных автомобилей. 
В 2015 году на румынской площад-
ке собрали около 340 тыс. автомо-
билей при емкости местного рын-
ка 81 тыс. автомобилей (данные 

По собственному 
желанию

10 марта на встрече с со-
трудниками АвтоВАЗа Бу 
Андерссон рассказал о том, 
что написал заявление об 
увольнении, не дожидаясь 
совета директоров 15 марта, 
пишут «Ведомости». Андерс-
сон проработает на заводе 
до 7 апреля и передаст дела 
своему преемнику. После это-
го он покинет Россию и будет 
работать в крупной частной 
компании. Речь не идет об 
альянсе Renault-Nissan. Ус-
ловия ухода Андерссона не 
раскрываются. Однако в свя-
зи с тем что Андерссон сам 
написал заявление, малове-
роятно, что ему будет выпла-
чена компенсация. Если он не 
выполнил KPI, то юридически 
не важно, по чьей инициативе 
расторгается контракт, а вот с 
точки зрения репутационных 
рисков это имеет смысл.Одной из главных задач нового руководителя АвтоВАЗа станет снижение валютной доли в закупках 

комплектующих, считает эксперт
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Россия не смогла  
убедить Иран  
заморозить добычу  
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АФК «Система» планирует 
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Официальная российская сессия РБК в рамках выставки MIPIM Cannes* 2016 
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Ассоциации европейских произ-
водителей автомобилей), 90% ма-
шин идет на экспорт. Совокупное 
производство автомобилей под 
маркой Dacia (с 2012 года также 
собираются на заводе Renault в 
Марокко) в прошлом году соста-
вило 551 тыс. автомобилей. Это 
на 3% больше, чем годом ранее. 
Компания не раскрывает финан-
совые показатели, но в интервью 
румынским СМИ Мор говорил, 
что она прибыльна.

Второй кандидат, Венсан Кобе, 
по словам источника, близкого к 
АвтоВАЗу, воспринял предложе-
ние возглавить российский авто-
концерн без энтузиазма. Кобе не 
понаслышке знает о проблемах 
АвтоВАЗа — c 2010 года он входит 
в совет директоров предприятия. 
У Кобе три высших образования, 
в том числе он окончил Гарвард-
скую школу бизнеса. В Nissan он 
работает с 2002 года, а в 2005 году 
стал вице-президентом по закуп-
кам Nissan Europe. С 2010 года — 
вице-президент Nissan Motor Co. 
В компании Кобе отвечает за мар-
ку Datsun, которую Nissan закрыл 
в 1986 году, но в 2012-м решил 

возродить как бренд недорогих 
автомобилей для развивающих-
ся рынков.

Рябов с 2014 года возглавля-
ет ОАГ, в которую входит «ИжАв-
то». На этой площадке собирается 
Lada Vesta. Рябов — единственный 
топ-менеджер, который не толь-
ко сохранил свой пост с прихо-
дом Бу Андерссона на АвтоВАЗе 
в 2014 году, но и укре пил пози-
ции. В 1990-е Рябов работал на 
АвтоВАЗе слесарем механосбо-
рочных работ. Первую управ-
ленческую должность получил в 
2010  году, когда его назначили 
директором проекта автомоби-
лей на платформе В-0 (Renault). В 
2012–2014 годах был вице-прези-
дентом АвтоВАЗа по продуктам и 
программам.

СЛОЖНЫЕ ЗАДАЧИ  

Новому президенту АвтоВАЗа 
придется выводить предприя-
тие из предбанкротного состоя-
ния. По итогам 2015-го завод по-
лучил рекордный за всю историю 
убыток в 74 млрд руб. по МСФО — 
втрое больше, чем годом ранее. 

Убыток от операционной деятель-
ности вырос более чем в восемь 
раз, до 66,8 млрд руб. В заключе-
нии к отчетности за 2015 год Ernst 
& Young выразил «значительные 
сомнения в способности ОАО 
«АвтоВАЗ» и его дочерних орга-
низаций продолжать свою дея-
тельность непрерывно». Рыноч-
ная доля АвтоВАЗа в 2015  году, по 
данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, составила 18,6%. Перед 
Андерссоном акционеры ставили 
задачу довести ее до 20%.

Кто лучше подходит на роль 
главы АвтоВАЗа, зависит от за-
дач, которые поставят перед но-
вым руководителем, считает ана-
литик «ВТБ Капитала» Владимир 
Беспалов. «Кого бы ни назначили, 
ему будет непросто на АвтоВАЗе, 
потому что у предприятия мно-
го нерешенных проблем и их ре-
шение зависит от рыночной си-
туации», — рассуждает аналитик. 
Если Renault-Nissan поможет Ав-
тоВАЗу увеличить экспорт, то 
новому руководителю компании 
будет легче, но потребуется и 
дальше оптимизировать издерж-
ки за счет продажи непрофиль-

ных активов и более тщательной 
работы с поставщиками, уверен 
Беспалов. Новых сокращений 
персонала эксперт не ждет.

Исполнительный директор 
аналитического агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов полагает, что 
одной из задач нового руководи-
теля завода будет снижение ва-
лютной составляющей в структу-
ре закупок комплектующих для 
автомобилей АвтоВАЗа и с этим 
лучше справится Рябов. Два дру-
гих кандидата, по словам Удалова, 
смогут увеличить экспорт, так как 
лучше знают европейский рынок.

Источники РБК ранее гово-
рили, что «Ростех» хочет уси-
лить свое влияние на АвтоВАЗе 
и претендует на то, чтобы пост 
председателя совета дирек-
торов завода занял человек, 
предложенный госкорпораци-
ей. Сейчас совет директоров 
АвтоВАЗа возглавляет прези-
дент Renault-Niss an Карлос 
Гон. Источник, близкий к Авто-
ВАЗу, знает, что председателем 
может стать лично Чемезов, но 
подтвердить это РБК не удалось. 
В «Ростехе» этот вопрос не ком-
ментируют. 

Как оценивают работу Бу Андерссона 
на  АвтоВАЗе

Сергей Чемезов, 
глава «Ростеха»

« У нас, и у меня в частности, 
много претензий к Андерс-
сону. Он сделал достаточно 
много для того, чтобы пред-
приятие пришло к той пла-
чевной ситуации, в которой 
оно находится сегодня».

« Здесь [на АвтоВАЗе] по мето-
ду обрезания народ выгнали 
на улицу. Эта практика, на-
верное, европейская, мы счи-
таем, что этого делать нельзя, 
надо вести себя гибче».

« Его большая ошибка в том, что 
он не стал активнее работать 
с российскими поставщиками 
комплектующих. Он пошел по 
самому легкому пути — за-
ключил договоры с постав-
щиками Renault и Nissan. 
Андерссон считает, что у рос-
сийских поставщиков плохое 
качество продукции, но я ему 
всегда говорил, что с ними 
нужно работать и заставлять 
работать их самих».

Карлос Гон, 
глава Renault-Nissan

« Бу Андерссон руководит 
АвтоВАЗом уже больше двух 
лет — работа непростая, 
которая заключается в ре-
структуризации компании, 
ее модернизации. <…> Мно-
гое из этого удалось — и в 
ужасных условиях, ведь пока 
он этим занимается, рынок 
обрушился».

« В условиях упавшего на 50% 
рынка сохранение всех со-
трудников означает банкрот-
ство. Так устроен этот бизнес. 
Мы сейчас не в такой ситу-
ации, когда нужно пытаться 
сохранять людей, как хороши 
они ни были бы».

« Я не думаю, что сегодня в Рос-
сии есть хоть один автопроиз-
водитель, который работает 
без убытка. Автопроизводи-
тель, который может зараба-
тывать при падении рынка 
на 50%, — я бы выдал такому 
специальную премию».

ИНФОГРАФИКА

Источник: АЕБ

АвтоВАЗ и российский авторынок
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Владимир Евтушенков занялся развитием своего агрохолдинга

«Система» на молоке
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова одобрила стра-
тегию развития агробизнеса 
корпорации. По плану она 
должна увеличить выпуск мо-
лока более чем в пять раз, став 
одним из крупнейших произ-
водителей в России.

БОЛЬШЕ МОЛОКА 

Совет директоров АФК «Система» 
миллиардера Владимира Евту-
шенкова 12 марта одобрил страте-
гию развития своего агрохолдинга. 
Агробизнес «Системы» сосредото-
чен в холдинге «Степь», который 
занимается производством зерна, 
молока, выращиванием овощей в 
теплицах и садоводством. Самые 
амбициозные планы компании 
связаны с развитием молочного 
производства: семилетняя стра-
тегия предусматривает увеличе-
ние объемов с нынешних 35 тыс. т 
в год до 200 тыс. т в 2022-м, расска-
зал РБК гендиректор «Степи» Кон-
стантин Аверин.

«Сейчас наша задача — укрепить 
достигнутые результаты и дальше 
их масштабировать. Мы смотрим 
различные варианты — это и ва-
риант органического роста, когда 
мы в рамках одного предприятия 
открываем новые молочно-товар-
ные фермы, а также вариант погло-
щения других компаний», — пояс-
нил он. Объем инвестиций в это 
направление менеджер не раскрыл.

АФК «Система» занялась молоч-
ным животноводством совсем не-
давно: в декабре 2015 года Феде-
ральная антимонопольная служба 
(ФАС) сообщила, что одобрила 
«Степи» покупку 85% ОАО «Роди-
на», расположенного в Краснодар-
ском крае. Эта компания произ-
водит сырое молоко. Ее выручка, 
по данным СПАРК, в 2014 году со-
ставила 1 млрд руб., чистая при-
быль — 222,3 млн руб. Предправ-
ления отраслевого объединения 
Союзмолоко Андрей Даниленко 
раньше оценивал газете «Ведомо-
сти» стоимость всего бизнеса «Ро-
дины» в 0,9–1,1 млрд руб.

Увеличение объемов произ-
водства до 200 тыс. т молока в год 
позволит «Степи» войти в пятер-
ку крупнейших производителей в 
России, считает старший эксперт 
Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Вадим Семикин. По его 
данным, сейчас только две компа-
нии имеют сопоставимые объемы 
производства — это «Агрокомплекс 

им. Н.И. Ткачева» (связан с семьей 
министра сельского хозяйства РФ 
Александра Ткачева) и россий-
ско-германская компания «Эко-
Нива-АПК».

По словам гендиректора «Агро-
комплекса им. Н.И. Ткачева» Евге-
ния Хворостины, в 2015 году объем 
производства компании составил 
чуть больше 200 тыс. т. В течение 
пяти лет компания собирается 
увеличить объем производства до 
360 тыс. т молока, открывая новые 
молочные фермы и наращивая объ-
ем производства на существующих 
фермах.

«ЭкоНива-АПК» в 2015 году про-
извела 180 тыс. т, указано в отчете 
компании. По мнению Семикина, 
в ближайшие годы расклад среди 
лидеров отрасли сильно не изме-
нится: «Строительство больших 
комплексов могут позволить себе 
только крупные игроки: молочное 
животноводство требует масштаб-
ных инвестиций с долгим сроком 

окупаемости. И банки сейчас тща-
тельно подходят к оценке новых 
проектов».

ЗЕРНО, ОГУРЦЫ И ПОМИДОРЫ  

АФК «Система» начала заниматься 
агробизнесом в 2011 году, инвести-
ровав в производство зерна. Тогда 
«Система» купила агропредприя-
тие «Донское» в Ростовской обла-
сти общей площадью земельных 
участков 25,4 тыс. га.

В 2012 году АФК создала со-
вместное предприятие RZ Agro 
Holding с членами семьи Луи-Дрей-
фус. Участники внесли в СП свои 
зерновые активы на юге России, 
и оно стало одним из крупнейших 
производителей зерна и маслич-
ных культур в регионе с земель-
ным банком 99 тыс. га.

Сейчас под управлением «Сте-
пи» находится около 150 тыс. га зе-
мель (включая земли СП), компа-
ния ведет переговоры о покупке 
еще более чем 130 тыс. га, говорит 
Аверин. Всего же утвержденная в 
субботу стратегия развития агро-
бизнеса предусматривает увели-
чение земельного банка не менее 
чем до 500 тыс. га.

В конце 2015 года у агрохол-
динга появилось новое направ-
ление: ФАС одобрила структуре 
АФК «Система» покупку 85-про-
центной доли в ОАО «Трудовое» 
и ООО  «Питомник «Сады Куба-
ни», которые занимаются выра-

щиванием и продажей фруктов. 
Площадь этих хозяйств — 0,8 тыс. 
га, а объем производства яблок в 
2015 году составил 15 тыс. т. Одо-
бренная 12 марта стратегия разви-
тия агробизнеса АФК «Система» на 
ближайшие шесть-семь лет пред-
усматривает увеличение садов на 
1,7 тыс. га, до 2,5 тыс. га. Объем 
сбора яблок должен увеличиться 
более чем в шесть раз, до 100 тыс. т.

Еще одно недавнее приобре-
тение агрохолдинга — это круп-
нейший в России агрокомбинат 
«Южный» с теплицами на 144 га, 
расположенный в Карачаево-Чер-
кесской Республике. О его покупке 
стало известно в январе 2016 года. 
Сейчас агрохолдинг разрабатывает 

план модернизации агрокомбина-
та, поскольку в последние два-три 
года он работал на уровне точки 
безубыточности, говорит Аверин.

Ежегодный урожай  — около 
40  тыс. т огурцов и помидоров, 
указано на сайте «Южного», в ре-
зультате модернизации планиру-
ется увеличить сбор вдвое. У «Юж-
ного» есть сформированный рынок 
сбыта, комплекс занимает лидиру-
ющие позиции на рынке, и у него 
высокий потенциал повышения 
эффективности, говорил раньше 
РБК представитель «Системы». Он 
добавлял, что сейчас спрос на рос-
сийскую сельскохозяйственную 
продукцию растет, в том числе из-
за ограничений на импорт. 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
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АФК «Система» занялась молочным животноводством совсем недавно — в декабре 2015 года

Агробизнес в обороте АФК «Система»

Выручка АФК «Система» за 
девять месяцев 2015 года соста-
вила 515,9 млрд руб. Основную 
часть выручки корпорации при-
носят МТС (62% выручки по ито-
гам третьего квартала 2015-го), 
концерн «РТИ Системы» (10%) и 

«Детский мир» (8%). У агробиз-
неса в обороте «Системы» пока 
мизерная доля. Исходя из сред-
ней цены сырого молока в 2015 
году компания, производящая 
около 200 тыс. т, могла бы зара-
ботать больше 4 млрд руб.
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Продажи датской Ecco в России упали вдвое

Обувь не по карману

АННА ЛЕВИНСКАЯ

Слабый рубль и низкая поку-
пательная способность росси-
ян сказались на результатах 
датской обувной компании 
Ecco: за последние два года 
ее продажи в России просели 
на 50%.

 Крупный европейский произво-
дитель обуви датская компания 
Ecco в отчете за 2015 год сооб-
щила о 50-процентном сокра-
щении продаж в России в нату-
ральном выражении за два года 
(2014–2015 годы). Абсолютные 
показатели продаж в России Ecco 
не раскрывает. По данным ком-
пании, продажи обуви и аксес-
суаров в регионе EMEA (страны 

Европы, Ближнего Востока и Аф-
рики), куда входит и Россия, сни-
зились за прошедший год на 6,6%, 
до €533 млн.

Общая выручка глобальной 
компании, насчитывающей более 
1300 магазинов, в 2015 году вырос-
ла на 7,4%, до €1,3 млрд, прибыль 
до уплаты налогов увеличилась на 
4%, до €183 млн.

«Проблемы на российском рын-
ке продолжали оказывать давле-
ние на прибыль компании, но его 
удалось снизить за счет повыше-
ния эффективности производства, 
логистики и концентрации на экс-
плуатационных расходах», — гово-
рится в отчетности Ecco. В паде-
нии продаж головная Ecco винит 
рост стоимости продукции из-за 
ослабления рубля и падение поку-

пательной способности россиян. 
Частично компенсировать поте-
ри в России удалось за счет уве-
личивающихся потребительских 
трат в Европе и уверенного ро-
ста в азиатских странах, указано 
в документе. В отчете несколько 
раз упоминается, что, несмотря на 
волатильность российского рын-
ка, позиции бренда на нем очень 
сильны: компания будет поддер-
живать своих партнеров и продол-
жит работу в стране.

В России, Белоруссии и Казах-
стане Ecco представляет офици-
альный дистрибьютор ООО «Эк-
ко-Рос», владеющая сетью из 
165  фирменных магазинов под 
брендом Ecco. По данным СПАРК, 
сейчас компанией на паритет-
ной основе владеют бизнесмены 

Андрей Севагин и Иван Штопель. 
Выручка компании в 2014 году (бо-
лее свежих данных нет) составила 
11,2 млрд руб., чистый убыток — 
1 млрд руб. Дистрибьютор пока-
зал убыток впервые с 2010 года. 
По словам представителя россий-
ского подразделения Ecco Марии 
Долговой, весь прошлый год ком-
пания меняла бизнес-процессы: 
были снижены объемы закупки, 
сеть начала обновление торговых 
точек.

В сложной ситуации сейчас ока-
зались многие игроки обувного 
рынка. По оценке Национального 
обувного союза, обувной рынок 
России и в части сырья, и в части 
готовой продукции зависим от им-
порта больше чем на 80%. Главный 
эксперт Fashion Consulting Group 

по ассортименту и прогнозиро-
ванию трендов Галина Кравчен-
ко отмечает, что международные 
бренды, работающие в ценовом 
сегменте «средний плюс», стали 
«заложниками цены». «Рост цен 
даже на 30% (что меньше изме-
нения курса валют) перемещает 
их продукцию в другую ценовую 
категорию», — объясняет эксперт. 
К примеру, марки со средней це-
ной пары 6,5 тыс. руб., которые 
раньше находились в сегменте 
«средний плюс», при увеличении 
цены на 30% стали стоить поч-
ти 8,5 тыс. руб. — в 2014-м столь-
ко стоила обувь сегмента «преми-
ум», приводит пример Кравченко.

Консалтинговая компания 
Euromonitor International ожида-
ла, что в 2015 году объем обувно-
го рынка России (без учета спор-
тивной обуви) сократится на 6%, 
до 657,8 млрд руб., по сравнению с 
2014 годом. По мнению Кравченко, 
более устойчивы в этой ситуации 
российские компании, так как они 
имеют возможность быстрее реа-
гировать на потребительские воз-
можности. 

РЕТЕЙЛ

Ессо в России

Марка Ecco — одна из самых 
популярных среди россиян. 
По данным исследования 
«РосИндекс» консалтинго-
вой компании Ipsos Comcon, 
проведенного во втором 
полугодии 2015 года, бренд 
занял третье место среди 
самых узнаваемых обувных 
брендов в России после 
Centro и Salamander. Иссле-
дование показало, что обувь 
Centro выбирают 57,4% ре-
спондентов, Salamander — 
34,8%, Ecco — 29,5%. Вы-
борка для исследования 
в годовом исчислении 
составляет 25,7 тыс. респон-
дентов, живущих в городах 
с населением более 100 тыс. 
человек.

Конкурентам не легче

Пояса затянули
Реальные располагаемые доходы 
российских покупателей сни-
жались весь 2015 год: в ноябре 
2015 года они стали скромнее на 
5,4% в годовом выражении, а за 
11 месяцев — на 3,5%, засвиде-
тельствовал Росстат. Началось 
снижение еще раньше — в ноябре 
2014 года.
За это время больше трети по-
требителей со средним уровнем 
заработка сократили траты на 
обувь и одежду. Консалтин-
говая компания Euromonitor 
International ожидала, что в 
2015 году объем обувного рынка 
России (без учета спортивной 
обуви) сократится на 6%, до 
657,8 млрд руб., по сравнению с 
2014 годом.

Меньше цвета
Скромнее россиянки стали даже в 
выборе цветов: продажи цветной 
обуви в магазинах «Обуви Рос-
сии» сократились вполовину, упал 
спрос на туфли на высоком ка-
блуке, которые потребительницы 
обычно брали как дополнитель-
ные пары «на выход». «Сократи-
лось количество эмоциональных 
покупок, теперь человеку нужно 
долго объяснять достоинства и 
технологические особенности 
моделей, а мастерские по ремонту 
обуви загружены», — делится вла-
делец обувного холдинга Tervolina 
Вадим Степанов. 

Импорт не замещается
Обувной рынок в части сырья и 
готовой продукции зависит от 

импорта, по оценке Националь-
ного обувного союза, больше 
чем на 80%. Поэтому игроки, 
хоть и работали весь год над 
удержанием цен, полностью 
нивелировать эффект деваль-
вации рубля не могут, конста-
тирует Степанов. В среднем, 
по данным анонимного опроса 
участников обувного рынка, 
который проводил консультант 
в сфере коммерческой недви-
жимости Knight Frank, торговцы 
повысили цены на свои товары 
на 21%.

Лидеры закрывают точки
Генеральный директор группы 
Adidas Херберт Хайнер в марте 
2015 года заявил, что компания 
в течение года закроет 290 то-

чек по всему миру, из которых 
около 200 — в России. К нача-
лу ноября ретейлер закрыл в 
России 179 магазинов, открыв 
только 29 новых. 
Лидер рынка по выручке, «Цен-
трОбувь» к октябрю 2015-го 
закрыла не меньше 160 точек, 
свидетельствуют данные кар-
тографического сервиса 2ГИС. 
При этом к середине декабря 
компания выступала ответ-
чиком по 429 искам, согласно 
базе данных «СПАРК-Интер-
факса». Общая сумма исковых 
требований — 1,2 млрд руб. 
Выручка «ЦентрОбуви» за 
2014 год составляла 40 млрд 
руб. В последние годы коли-
чество исков к «ЦентрОбуви» 
не превышало пары десятков, 

в 2014 году общая сумма ис-
ковых требований составляла 
100,5 млн руб.

Рынки в выигрыше
В выигрыше от проблем в со-
временной обувной рознице 
неожиданно оказались рынки, 
которые с середины 2000-х по-
степенно теряли свои позиции. 
Хотя главными местами покупки 
обуви остаются специализиро-
ванные магазины и торговые 
центры, опрос потребителей 
показал, что буквально за три 
месяца — к концу третьего квар-
тала 2015 года — доля россиян, 
которые решили переключиться 
на покупку обуви на открытых 
рынках, выросла на 3,2 процент-
ного пункта — до 14,7%.
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ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Российскому министру энерге-
тики Александру Новаку не уда-
лось убедить иранского коллегу 
присоединиться к договоренно-
сти о заморозке добычи. Но она 
может действовать и без Ирана, 
утверждает Новак.

 Иран может наращивать добычу 
нефти в рамках договоренностей 
крупнейших производителей, 
направленных на стабилизацию 
рынка, заявил Новак по итогам 
переговоров с министром нефти 
Ирана Бижаном Намдаром Зан-
гане в Тегеране, сообщает «Ин-
терфакс», который ссылается на 
иранское агентство Shana.

«Крупнейшие производители 
нефти должны координироваться 
друг с другом. Однако, так как Иран 
сократил добычу во время санкций, 
мы полностью понимаем желание 
Ирана увеличить добычу и восста-
новить свою долю на мировом рын-
ке», — сказал российский министр.

В середине февраля Россия и 
три страны — члена ОПЕК —  Са-
удовская Аравия, Венесуэла и Ка-
тар — договорились заморозить 
добычу нефти на уровне января, 
если к соглашению присоединятся 
другие крупные экспортеры. Позд-
нее Новак заявил, что к этому со-
глашению готовы присоединиться 
15 стран — производителей нефти, 
на которых приходится около 73% 
экспорта нефти в мире. Выполне-
ние этих договоренностей позво-
лит сократить перепроизводство 
нефти в мире на 1,3 млн барр. в 
сутки (при перепроизводстве, ко-
торое, по оценке ОПЕК, составляет 
1,8 млн барр. в сутки), говорил он.

ВОССТАНОВИТЬСЯ ПОСЛЕ 
САНКЦИЙ

Иран, один из крупнейших про-
изводителей среди стран ОПЕК, 
наотрез отказывался присоеди-
ниться к этому соглашению: меж-

дународные санкции в отношении 
этой исламской республики были 
сняты только с начала 2016 года, и 
она намерена восстановить свои 
позиции на рынке. Сейчас Иран 
экспортирует более 1,4 млн барр. 
в сутки и в течение трех месяцев 
собирается довести этот показа-
тель до 2 млн барр.

Более того, источники Reuters 
сообщали, что из-за жесткой по-
зиции Ирана встреча, на которой 
должна быть закреплена дого-
воренность о заморозке добычи, 
может вовсе не состояться, и сама 
договоренность под угрозой. Но-
вак поехал в Тегеран в понедель-
ник, как раз чтобы переубедить 
иранских коллег, рассказывал РБК 

источник в министерстве накану-
не его поездки.

«В рамках работы крупнейших 
производителей нефти (ОПЕК и 
не ОПЕК) Иран может иметь экс-
клюзивный путь по наращиванию 

добычи», — сказал Новак по итогам 
встречи. При этом он добавил, что 
соглашение о заморозке добычи 
может работать и без Ирана. «По-
зиция России о возвращении Ира-

на и восстановлении стабильности 
на рынке нефти была обнадежи-
вающей и очень позитивной», — 
сказал Зангане в ответ на заявле-
ния российского коллеги, передает 
агентство Shana.

Цены на нефть никак не отре-
агировали на заявления россий-
ского министра, продолжив сни-
жаться в понедельник. По данным 
на 17:40 мск, нефть марки Brent на 

ICE стоила $39,16 — на 3,14% мень-
ше, чем в пятницу.

КРЕДИТ ВМЕСТО ЗАМОРОЗКИ

У Новака изначально не было шан-
сов договориться с Ираном — по-
зиция этой страны была понятна 
заранее, говорит партнер консал-
тинговой компании RusEnergy 
Михаил Крутихин: Иран хочет 
восстановить свои досанкционные 
объемы экспорта нефти. Добычу 
они замораживать не обещали и 
декларировали это везде. Повли-
ять на перспективу переговоров 
о заморозке добычи в марте или 
апреле это не может никак, пото-
му что никаких договоренностей 
между крупными производите-
лями нефти еще не достигнуто, 
добавляет он.

Впрочем, позже Новак офи-
циально заявил, что целью его 
визита не было убедить Иран в 
необходимости «заморозки» до-
бычи нефти, передает ТАСС. «Мы 
обсуждали вопросы развития на-
шего сотрудничества в области 
нефти и газа, поставок оборудо-
вания, своповых поставок нефти 
и газа и целый спектр вопросов, 
и тот интерес, который есть у на-
ших и иранских компаний», — до-
бавил он.

После встречи с сопредседате-
лем российско-иранской межправ-
комиссии Махмудом Ваэзи Новак 
(тоже сопредседатель этой ко-
миссии) заявил, что Россия может 
предоставить Ирану кредит под 
инфраструктурные проекты на 
$2,5 млрд. Окончательное реше-
ние о сумме кредита и условиях 
еще согласовываются. «Профиль-
ные компании подтвердили, что в 
ближайшие дни могут подписать 
контракты на строительство те-
плоэлектростанции и на электри-
фикацию железной дороги», — ска-
зал министр. Еще осенью 2015 года 
Россия обсуждала возможность 
предоставления Ирану двух кре-
дитов на $5 млрд и $2,2 млрд соот-
ветственно. 

Нефть. Долги.
Банки

Россия не смогла убедить Тегеран присоединиться к договору о заморозке

Иран отстоял добычу

Сейчас Иран экспортирует более 1,4 млн барр. 
в сутки и в течение трех месяцев собирается 
довести этот показатель до 2 млн барр.

НЕФТЬ

Правительство одобрило законопроект об ограничении прав коллекторов

Взыскания без угроз
Правительство без единой 
поправки одобрило зако-
нопроект «О защите прав 
и законных интересов фи-
зических лиц при осущест-
влении деятельности по 
возврату долгов» (о коллек-
торах), внесенный в Госдуму 
ее председателем Сергеем 
Нарышкиным и спикером Со-
вета Федерации Валентиной 
Матвиенко.

Об этом РБК рассказал член пра-
вительственной комиссии, рас-
сматривавшей проект докумен-

та, и подтвердил другой источник 
в правительстве.

Согласно законопроекту долж-
ник будет вправе отказаться от 
взаимодействия с коллектором 
или кредитором либо опреде-
лить своего представителя. Кол-

лекторы не смогут звонить заем-
щикам  чаще двух раз в неделю 

и встречаться с ними чаще одно-
го раза в неделю. Общение кол-
лекторов и должников запрещено 
по выходным с 20:00 до 9:00 и по 
будням с 22:00 до 8:00.

Банки смогут передавать кол-
лекторам персональные данные 
заемщиков только с личного со-
гласия последних, зафиксиро-
ванного в отдельном докумен-
те. До сих пор надо было просто 
поставить галочку в соответ-
ствующем пункте кредитного 
договора. Орган, который будет 
регулировать коллекторскую 
деятельность, авторы законо-
проекта поручают определить 
правительству. Совсем мелких 
коллекторских компаний, если 
проект вступит в силу, на рын-
ке не останется: уставный ка-

питал коллекторского агентства 
должен составлять минимум 
10 млн руб.

В законопроекте указано, что 
кредиторы и коллекторы долж-
ны действовать «добросовестно 
и разумно». Не допускается при-
менять к должнику физическую 
силу, угрожать ему причинением 
вреда здоровью или убийством; 
запрещается применять мето-
ды, опасные для жизни и здоро-
вья людей, оказывать психоло-
гическое давление на должника, 
оскорблять и унижать, вводить в 
заблуждение и др. 

Согласно законопроекту должник будет 
вправе отказаться от взаимодействия 
с коллектором или кредитором либо 
определить своего представителя
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Министр энергетики Александр Новак уже успел заявить, что в Тегеране обсуждалась не заморозка добычи 
иранской нефти, а развитие сотрудничества двух стран
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Банки

Арестован фигурант дела о подозрительных сделках в российском Deutsche Bank

Банкир из зазеркалья
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Как стало известно РБК, 
Тверской районный суд 
Москвы арестовал бывшего 
собственника обанкротивше-
гося Промсбербанка. След-
ствие связывает этот банк 
с «зеркальными» сделками 
клиентов российской «дочки» 
Deutsche Bank AG.

Тверской районный суд Москвы 
принял решение арестовать Алек-
сея Куликова, бывшего акционера 
подольского Промсбербанка. Об 
этом РБК рассказал источник на 
рынке и подтвердил пресс-секре-
тарь Тверского суда Москвы Ана-
стасия Дзюрко. По ее словам, суд 
арестовал Куликова 3 марта на два 
месяца по ходатайству Cледствен-
ного департамента МВД. Дзюрко 
уточнила, что Куликову вменяет-
ся совершение мошенничества в 
особо крупном размере (ч.4 ст.159 
Уголовного кодекса).

Адвокат Куликова Дмитрий 
Чеснов подтвердил РБК факт его 
задержания и ареста, но от даль-
нейших комментариев отказался.

СВЯЗЬ С ПРОМСБЕРБАНКОМ

Источник, близкий к ЦБ, говорит, 
что арест Куликова связан с рас-
следованием проведения сом-
нительных сделок в Дойче Банке 
(российской «дочке» Deutsche Bank 
AG). Эту информацию подтвердил 
источник, близкий к Дойче Банку. 
Ранее РБК писал, что  правоохра-
нительные органы расследуют 
вывод активов из Промсбербанка 
и связывают действия его клиен-
тов и собственников со сделками 
в Дойче Банке. У следствия есть 

подозрение, что за «зеркальны-
ми» сделками Дойче Банка стояли 
те же люди, что и за сделками в 
Промсбербанке. 

ЦБ отозвал лицензию у 
Промсбербанка в апреле 2015 года. 
Это был небольшой региональный 
банк, работавший в Подольске. По-
сле отзыва лицензии суд признал 
банк банкротом, а временная ад-
министрация ЦБ обнаружила там 
схему по выводу активов через 
купленную незадолго до отзыва 
лицензии страховую компанию 
«Оранта».

Алексей Куликов купил 20% ак-
ций Промсбербанка в 2012 году, 
однако на момент отзыва лицен-
зии в акционерах уже не числился. 
В 2012 году акционером Промсбер-
банка был также Александр Григо-
рьев, а в совет директоров входил 
двоюродный брат российского 
президента Игорь Путин. Как пи-
сала газета «Коммерсантъ», в но-
ябре прошлого года сотрудники 
правоохранительных органов за-
держали Григорьева. Следствие 

подозревает банкира в организа-
ции «молдавской схемы», через 
нее преступная группа, в которой 
участвовали более 500 человек и 
около 60 российских банков, вы-
вела из России $46 млрд.

У Григорьева было 4,16% акций 
Промсбербанка, но фактически он 
контролировал этот банк, расска-
зывал РБК знакомый одного из 
топ-менеджеров Промсбербанка. 
По его словам, Промсбербанк был 

первым банком, который купил 
Григорьев. Примерно в это же вре-
мя он купил 16,35% акций Русско-
го земельного банка, бывшего бан-
ка Елены Батуриной. В 2013 году 
Григорьев вышел из капитала этих 
банков и купил почти 20% акций 
банка «Западный», также он кон-
тролировал ростовский банк «До-
нинвест». Все эти банки лишились 
лицензий Банка России.

ВЫВОД НА $10 МЛРД 

Сообщения о том, что Deutsche 
Bank начал внутреннее рассле-
дование в отношении своего 
московского представительства, 
появились в СМИ этой весной. По 
информации немецкого издания 
Manager Magazin, сотрудники Дой-
че Банка не проверяли должным 
образом происхождение денег 
российских клиентов, на которые 
осуществляли внебиржевые опе-
рации с деривативами в Лондоне. 
Речь может идти о выводе около 
$6 млрд в 2011–2015 годах.

В декабре прошлого года 
Bloomberg со ссылкой на свои 
источники сообщал, что Deutsche 
Bank выявил еще $4 млрд подозри-
тельных транзакций, относящихся 
к российскому бизнесу этой финан-
совой организации. Таким образом, 
совокупный объем транзакций, ко-
торые не были должным образом 
проверены, достиг $10 млрд.

Также Bloomberg сообщал, что 
выгоду из торговых сделок могли 

извлечь люди из близкого окруже-
ния президента России Владимира 
Путина. Источники агентства ука-
зывали, что, по их информации, в 
ряде случаев средства на счетах, 
которые фигурировали в подозри-
тельных операциях, принадлежа-
ли лицам из окружения президен-
та. Речь идет о его родственнике, 
имя которого не называлось, а так-
же Аркадии и Борисе Ротенбергах, 
находящихся под санкциями США. 
Представители бизнесменов опро-
вергли их причастность к «зер-
кальным» сделкам.

Deutsche Bank сообщил за-
падным регуляторам о выявлен-
ных нарушениях, а также при-
влек к расследованию экспертов 
из Лондона и Нью-Йорка. В рас-
следовании участвуют немецкий, 
британский и американский ре-
гуляторы.

Как ранее писал РБК, 9 мар-
та немецкий регулятор финансо-
вых рынков BaFin начал проверять 
Дойче Банк. Проверка связана с 
расследованием в отношении мо-

сковского представительства, кли-
енты которого  проводили сомни-
тельные сделки. Перед тем как 
начать проверку, сотрудники BaFin 
получили согласие ЦБ, которое 
нужно для передачи полученных 
в ходе проверки данных за рубеж.

Официальный представитель 
Дойче Банка в ответ на запрос РБК 
напомнил, что Deutsche Bank про-
водит расследование сделок с цен-
ными бумагами, совершенных ря-
дом контрагентов банка в Москве 
и Лондоне, общий объем расследу-
емых сделок является значитель-
ным. «Продолжающееся внутрен-
нее расследование включает в себя 
как изучение произошедшего на 
предмет нарушения законодатель-
ства, регулирования или полити-
ки банка, так и на предмет провер-
ки системы внутреннего контроля 
Deutsche Bank. Банк сотрудничает с 
регуляторами и правоохранитель-
ными органами в различных стра-
нах, в том числе Германии, России, 
Великобритании и США», — отме-
тил он. 

У следствия есть подозрение, что 
за «зеркальными» сделками Дойче Банка стояли 
те же люди, что и за сделками в Промсбербанке

Чем занимается Алексей Куликов

Алексей Куликов — действу-
ющий банкир. Через кипрский 
офшор и Кипрский банк разви-
тия он с Олегом Белоусовым, 
который также был акционером 
Промсбербанка, контролирует 
45,07% Си Ди Банка (610-е 
место по активам, стопроцент-
ная «дочка» Кипрского банка 
развития, частного банка в 
Республике Кипр). Си Ди Банк 
был создан в 1992 году в рам-
ках межправительственного 
соглашения между Россией и 

Кипром, сказано на сайте бан-
ка. Соглашение предусматри-
вало создание на территории 
России банка, который способ-
ствовал бы развитию реально-
го сектора экономики. Головной 
офис Си Ди Банка находится в 
Краснодаре, раньше банк на-
зывался Инвестиционным бан-
ком Кубани. ЦБ несколько раз 
привлекал Си Ди Банк к адми-
нистративной ответственности 
за нарушение антиотмывочного 
закона.

БАНКИ
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Москва разрешит сервису работать после отказа от «нелегалов»

Uber воскрес
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
ИВАН ГОЛУНОВ

Сервис такси Uber подписал 
соглашение о сотрудничестве 
с московскими властями. 
Власти Москвы ранее говори-
ли, что, если Uber не подпишет 
соглашение, сервису грозит 
запрет на работу в столице.

Крупнейший в мире сервис по 
заказу такси через мобильное 
приложение Uber подписал согла-
шение о сотрудничестве с депар-
таментом транспорта Москвы. Об 
этом РБК рассказал представитель 
ведомства. Пресс-служба Uber под-
твердила эту информацию.

Столичный департамент 
транспорта требовал от Uber под-
писать документ, в котором ком-
пания возьмет на себя два обя-
зательства: во-первых, работать 
только с легальными таксистами, 
имеющими разрешение на таксо-
моторную деятельность, во-вто-
рых, передавать данные по дви-
жению их автомобилей по городу, 
объяснял в начале февраля изда-
нию Gazeta.ru глава департамен-
та Максим Ликсутов. «Если нет, то 
у нас есть законное право и обя-
занность обратиться в правоохра-
нительные органы и начать про-
цедуру, связанную с запрещением 
деятельности [сервиса]», —  отме-
чал тогда чиновник.

Представитель департамента 
транспорта подтвердил РБК, что 
главным пунктом соглашения яв-
ляется обязательство Uber рабо-
тать только с лицензированными 
такси. По его данным, ведомство 
проводило контрольные закуп-
ки, которые показали, что с Uber 
сотрудничают водители, не име-
ющие разрешения на пассажир-
ские перевозки. Какова была их 
доля, представитель ведомства 
не уточнил. Представитель Uber 
ранее заявлял РБК, что сервис ра-
ботает только с лицензированны-
ми такси.

Соглашение даст Uber 90 дней 
на «поэтапный переход» на но-
вый порядок работы (только с ле-
гальными водителями), говорит-
ся в совместном заявлении Uber и 
дептранса. Кроме того, в рамках 
соглашения Uber будет передавать 
в Центр организации дорожного 
движения правительства Москвы 
данные о передвижении подклю-
ченных к системе автомобилей, 
которые, по мнению дептранса, 
помогут улучшить работу город-

ской Интеллектуальной транс-
портной системы.

«Мы приветствуем решение 
компании Uber о привлечении к 
работе в Москве водителей, имею-
щих официальное разрешение на 
таксомоторную деятельность. Это 
соглашение очень важно для всех 
москвичей и гостей столицы, оно 

позволит повысить безопасность 
перевозок. Только при поездках на 
официальных такси люди получа-
ют гарантии надежного и каче-
ственного сервиса», — прокоммен-
тировал соглашение заместитель 
мэра Москвы в правительстве Мо-
сквы, руководитель департамен-
та транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры 
Москвы Максим Ликсутов.

ЗАТЯНУВШИЕСЯ ПЕРЕГОВОРЫ

По планам московского правитель-
ства, соглашение с Uber должно 
было быть подписано еще до конца 
2015 года, но представители интер-
нет-агрегатора попросили отсроч-
ку сначала до конца января, а за-
тем еще на 10 дней. Представитель 

Uber Евгения Шипова объясняла 
РБК, что переговоры затянулись в 
связи со сложными процедурами 
внутреннего согласования подоб-
ного рода документов в компа-
нии — они должны утверждаться 
руководством в Сан-Франциско. 
В  начале февраля  Ликсутов зая-
вил, что у Uber есть на подписание 
соглашения месяц.

Источник РБК, близкий к одной 
из сторон и знакомый с ходом пе-
реговоров, утверждает, что детали 
соглашения обсуждались в ком-
пании и московском правитель-
стве на самом высоком уровне: в 
2015 году с мэром Москвы Серге-
ем Собяниным встречались при-
езжавшие в Россию топ-менедже-
ры компании, в том числе Фрейзер 
Робинсон, директор по развитию 
бизнеса в Европе. По словам со-
беседника РБК, причиной затя-
нувшихся переговоров были тре-
бования самого Uber: компания 

требовала от правительства вы-
полнения ряда условий, например 
предоставить ей доступ к базе дан-
ных МВД, чтобы проверять води-
телей на наличие судимости. «Но 
это компетенция МВД, департа-
мент транспорта этому никак не 
мог поспособствовать. Uber за-
нимает лишь 8–10% московского 
рынка, при том что с двумя более 
крупными игроками мы уже давно 
обо всем договорились», — сетовал 
собеседник РБК. 

У конкурентов Uber — (попу-
лярных на московском рынке 
сервисов агрегаторов такси) «Ян-
декс.Такси» и Gett (ООО «ГетТак-
си Рус»)  — подобных разногла-
сий со столичными властями не 
было. «Яндекс» подписал согла-
шение еще осенью 2014 года, оно 
касается не только работы серви-
са такси, но и обмена открыты-
ми данными в сфере транспор-
та, поясняла РБК представитель 
«Яндекс.Такси» Элина Ставиская. 
Gett подписал соглашение с де-
партаментом транспорта в янва-
ре 2016 года, рассказывала РБК 
представитель компании Алена 
Балакирева. Представители обоих 
сервисов утверждают, что их ком-
пании начали работать исключи-
тельно с лицензированными так-
систами «задолго до подписания 
документа».

Uber является не только круп-
нейшим сервисом-агрегатором 
такси, но и самым дорогим стар-
тапом в мире. В декабре 2015 года 
инвесторы оценили компанию 
в $62,5 млрд. Среди инвесторов 
Uber есть в том числе и россий-
ские: владелец группы «Сумма» 
Зиявудин Магомедов, компания 
USM Holdings Алишера Усмано-

ва, а также Михаил Фридман, ко-
торый через принадлежащий ему 
и партнерам инвестиционный 
фонд LetterOne вложил в сервис 
$200  млн. На сегодняшний день 
Uber работает в 400 городах мира 
в 68 странах. В России сервис до-
ступен в восьми городах (в фев-
рале он запустился в Краснодаре), 
однако вице-пр езидент Uber Рай-
ан Грэйвс в интервью РБК говорил, 
что до конца 2016 года Uber будет 
присутствовать в 17 российских 
городах. 

Департамент транспорта проводил 
контрольные закупки, которые показали, 
что с Uber сотрудничают водители, не 
имеющие разрешения на пассажирские 
перевозки. Какова была их доля, 
представитель ведомства не уточнил

Сколько в Москве легальных таксистов

 По расчетам департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры, оптимальное количество 
такси в Москве — 50–55 тыс. 
машин. На сегодняшний день 
столичные власти выдали при-
мерно 60 тыс. разрешений, но 

ограничивать выдачу лицензий 
пока не планируют. Есть нечест-
ные таксисты, которые получа-
ют разрешение, а на следующий 
день аннулируют его, чтобы не 
платить налоги. Таких, по оцен-
кам департамента транспорта, 
около 8 тыс. водителей.
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Желтая 
проблема

Работа Uber с нелегальными 
водителями — проблема, 
которая вызывает претензии 
регуляторов по всему миру. 
Судебными решениями в 
Италии, Голландии, Бельгии, 
Испании, Франции и Герма-
нии запрещена деятельность 
UberPop — сервиса, который 
работает исключительно 
с частными водителями, 
а не лицензированными так-
систами.

Вопрос цвета
В России лицензия на пас-
сажирские таксомоторные 
перевозки бесплатна, а 
ее оформление в столице, 
например, не превышает 
10 рабочих дней и может 
быть осуществлено дистанци-
онно через портал госуслуг. 
Но в Москве у Uber может 
возникнуть другая пробле-
ма — обязательный цвет 
кузова автомобиля, который, 
согласно поправкам в мо-
сковский закон «О легковом 
такси», действующим с 1 июля 
2013 года, должен быть жел-
того цвета. С июля 2018 года 
все московские такси долж-
ны быть обклеены желтой 
пленкой. Это противоречит 
концепции Uber, который 
позиционирует свой сервис 
как «частный автомобиль с 
водителем для каждого», и 
может стать препятствием в 
развитии компании на рос-
сийском рынке, рассказывал 
РБК источник, близкий к ме-
неджменту компании.

Областное решение
Впрочем, пока Uber и другие 
сервисы, для которых прин-
ципиален «натуральный» 
цвет автомобиля, могут вос-
пользоваться  соглашением 
между Москвой и Москов-
ской областью, которое раз-
решает таксистам с лицензи-
ями, полученными в области, 
выполнять пассажирские пе-
ревозки по Москве. В области 
требование о желтом кузове 
автомобиля не действует.

Еще в начале февраля глава департамента транспорта Москвы Максим Ликсутов грозил обратиться 
в правоохранительные и судебные органы с требованием запретить работу Uber

ПЕРЕВОЗКИ
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АНДРЕЙ ЯКИМЧУК,
генеральный директор УК «Эко-система»

Как экспортировать 
бытовые отходы

Ежедневно в России закапыва-
ются миллионы тонн бытово-
го мусора, которые могли бы 
принести миллиарды рублей 
прибыли. Для этого отходы 
нужно переработать и отпра-
вить на экспорт.

ВЫГОДНЫЙ МУСОР

Развитые страны, в частности ЕС 
и США, уже давно воспринимают 
мусор как стратегический ресурс 
для получения тепла и электриче-
ства, цветных и редкоземельных 
металлов, пластика, стекла и но-
вых материалов. Мусор стал то-
варом, который  покупают друг у 
друга для переработки. Мировой 
мусорный рынок, который вклю-
чает в себя сбор, вывоз, переработ-
ку и утилизацию бытовых отходов, 
оценивается в $120 млрд.

В России понятие «управление 
отходами» знакомо лишь специ-
алистам, а судьба большинства 
этих самых отходов — гнить, от-
равляя все вокруг. Два года на-
зад специалисты Международной 
финансовой корпорации привели 
следующие цифры: площадь сред-
ней свалки в нашей стране превы-
шает 10 га, суммарные запасы на 
них превышают 30 млрд т отходов. 
Каждый житель России произво-
дит за год более 400 кг твердого 
бытового мусора, в пересчете на 
все население страны в 2015 году 
накопилось более 60 млн т. Из все-
го этого объема на переработку 

отправляется не более 4–7%, все 
остальное в лучшем случае про-
сто вывозится на полигоны.

Между тем рынок переработки 
мусора в нашей стране оценива-
ется самими участниками в $1,5–
3 млрд. Нельзя сказать, что круп-
ный бизнес не заинтересован в 
мусорном рынке. Если взглянуть 
на крупных игроков и тех, кто за 
ними стоит, то можно увидеть не 
одну известную фамилию. 

В России переработка мусора 
находится в зачаточном состоя-
нии: на всю страну имеется око-
ло 250 мусороперерабатываю-
щих и 50 мусоросортировочных 
комплексов, а также десять му-
соросжигательных заводов. При 
этом заводов полного цикла нет 
вовсе. Поэтому в теории любое 
новое мусороперерабатывающее 
предприятие будет востребовано, 
а инвесторов ждет гарантирован-
ная прибыль. Если контролировать 
всю цепочку — вывоз, сортировку, 
депонирование и переработку, 
можно в сухом остатке получать 
неплохую маржу — до 45%.

КАК СОБИРАЮТ МУСОР

Но если главный драйвер успеха — 
интерес со стороны бизнеса — при-
сутствует, в чем же загвоздка? Дело 
в организации сбора мусора. Если в 
европейских странах и США этим 
занимаются муниципалитеты, ко-
торые заключают контракты с за-
казчиками и контролируют их, то у 

МНЕНИЕ нас все отдано на откуп управляю-
щим компаниям, которые вольны 
договариваться с любыми подряд-
чиками.

В скором времени с подачи 
Минстроя в платежках за ЖКХ 
может появиться новая строчка — 
«вывоз ТКО». Чиновники предла-
гают три меры: изменить систему 
начисления платы за вывоз мусора 
и вынести эту статью в отдельную 
строку в платежках; стимулиро-
вать население сортировать мусор 
самостоятельно путем предостав-
ления скидки на вывоз; провести 
конкурсы по выбору единого реги-
онального оператора по обраще-
нию с отходами.

Сомнительно, что эти меры по-
могут наладить раздельный сбор 
мусора. Прежде всего требует-
ся повысить стоимость самой ус-
луги вывоза мусора. Во-вторых, 
необходима конкуренция среди 
компаний-операторов. Предла-
гаемые же меры приведут скорее 
к монополизации рынков и сни-
жению платы, что автоматически 
снижает привлекательность рынка 
для бизнеса.

Что реально может стимулиро-
вать развитие бизнеса и раздель-
ный сбор мусора, так это спрос на 
вторсырье из-за рубежа. Пластик, 
металл и чистый картон пользуют-
ся большим спросом, в частности 
интерес проявляет Китай.

Одним из эффективных инстру-
ментов государственно-частного 
партнерства в сфере ЖКХ являет-
ся концессия. В качестве примера 
можно привести Дальневосточ-
ный регион. Здесь мы совместно 
с Фондом развития Дальнего Вос-
тока (ФРДВ) разработали инвести-
ционный проект создания единой 
комплексной системы управления 
отходами.

Программа охватит восемь ре-
гионов Дальневосточного феде-
рального округа: Хабаровский, 
Приморский и Камчатский края, 
Амурскую, Сахалинскую и Ма-
гаданскую области, а также Ев-
рейскую автономную область и 
Якутию. До 2020 года на терри-
тории этих регионов планируем 
открыть 23 межмуниципальных 
узла — специальные площадки на 
периферии между несколькими 
городами, включающие в себя со-
ртировочный завод и полигон по 

депонированию отходов (разбор-
ке по фракциям и складированию 
в брикеты). Общий объем инве-
стиций — 13 млрд руб. Пилотным 
проектом станет Сахалин, он обой-
дется в 900 млн руб. вложений, 30% 
предоставит ФРДВ.

Именно на Дальнем Востоке бу-
дут созданы предприятия по пе-
реработке сырья. В первую оче-
редь — комплекс по переработке 
пластиковой тары мощностью 100 т 
в год. В дальнейшем планируем по-
строить под Хабаровском еще два 
завода — по переработке алюми-
ния и стекла — такой же мощности.

МУСОР 2.0

Для того чтобы понять всю цен-
ность такого сырья, достаточно 
привести несколько примеров из 
мирового опыта обращения с от-
ходами.

Одним из лидеров в области 
управления отходами на сегод-
няшний день является Швеция. 

К началу 1970-х шведы зависели от 
нефти ровно так же, как и мы се-
годня. И разразившийся мировой 
нефтяной кризис заставил их ис-
кать пути снижения зависимости. 
Главным действующим лицом но-
вой шведской энергетической по-
литики стал именно мусор. Мест-
ные ученые подсчитали, что из 4 т 
отходов можно получить столько 
же энергии, сколько дает 1 т нефти, 
и теперь в каждом шведском му-
ниципалитете имеется своя соб-
ственная ТЭЦ, работающая на му-
соре. Всего в стране работает более 
30 подобных станций, вместе они 
производят достаточно энергии 
для отопления почти 1 млн домов 
и обеспечения электричеством 
около 260 тыс. домохозяйств.

В Швеции на свалки попадает 
только лишь 4%  твердых бытовых 
отходов, складировать там все, что 
потенциально можно сжечь для 
производства энергии, запреще-
но законодательно. Чтобы «про-
кормить» все свои ТЭЦ, шведам 
приходится ежегодно дополни-

тельно закупать до 800 тыс. т му-
сора у соседей.

Другой пример связан с хай-
тек свалками, куда со всего мира 
стекается так называемый элек-
тронный мусор. Крупнейшим им-
портером е-мусора сегодня яв-
ляется Китай: мировой столицей 
электронных отходов стал горо-
док Гуйю в провинции Гуандон. 
Ежедневно сюда прибывает от 50 
до 100 контейнеров с техникой. 
Из электроники извлекают цвет-
ные и редкоземельные металлы, 
пластик и алюминий. Если учесть, 
что из 5 тыс. мобильных телефонов 
можно извлечь примерно 1 кг зо-
лота и 10 кг серебра, а за год по всей 
планете их выбрасывается поряд-
ка 160 млн, половина из которых с 
большой долей вероятности ока-
жется в Гуйю, то получается не ме-
нее 16 т золота и 160 т серебра. Весь 
оборот электронной свалки оцени-
вается в $3 млрд ежегодно.

Наконец, самое простое и са-
мое сложное одновременно. Из 

1 т солевых и алкалиновых бата-
реек можно получить 350 кг фер-
ромарганца (используется в про-
изводстве нержавеющей стали), 
280  кг оксида цинка в металли-
ческой форме (кровельное по-
крытие, водосточные трубы) или 
в форме хлорида цинка (в других 
батарейках), 190 кг шлака (мине-
ральный продукт, материал для 
насыпей) и 5 кг чистого железа из 
оболочек. При вторичной перера-
ботке можно использовать до 80% 
компонентов и сроки переработки 
составляют до 3–4 дней.

В большинстве европейских 
стран перерабатывается 30–45% 
батареек и аккумуляторов, в США — 
около 60%, в Австралии — около 
80%. В России ежегодно на свалки 
отправляется около 15 тыс. т бата-
реек. Это миллиарды рублей, кото-
рые мы попросту выбросили.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

«В России ежегодно на свалки отправляется 
около 15 тыс. т батареек. Это миллиарды 
рублей, которые мы попросту выбросили»
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Сколько приносит франшиза Subway

Художник по бутербродам
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Чтобы открыть закусочную 
Subway, надо примерно 5 млн 
руб. Опрошенные РБК фран-
чайзи отбивают их за два-три 
года.

Subway — одна из самых больших 
сетей фастфуда в мире: на начало 
2016 года работало почти 44,7 тыс. 
заведений. В России сеть появилась 
в 1994 году, когда мастер-фран-
шизу на страну приобрела амери-
канская компания Subway Russia 
Franchising Company. До кризи-
са 2008–2009 годов Subway в Рос-
сии развивалась крайне медлен-
но . На начало 2010 года в России 
было всего около 60 точек Subway. 
За последующие три года сеть вы-
росла до 420 заведений. «До кризи-
са состоятельные люди вкладывали 
в паевые фонды, инвестиционную 
недвижимость, депозиты, но все 
это перестало работать, — объяс-
няет президент «Сабвэй Раша Де-
велопмент Компани» (развивает 
франшизу в России) Геннадий Ко-
четков. — Они стали искать, куда 
вложить капитал, чтобы он рабо-
тал, и пошли к нам». По словам Ко-
четкова, большинство франчайзи 
Subway в России — состоявшиеся 
предприниматели, для которых 
бизнес в фастфуде не первый.

Правда, очередной кризис, 
начавшийся в 2014 году, не по-
шел Subway на пользу. С сентября 
2014 года ее сеть в России умень-
шилась на 50 точек, до 640 заведе-
ний. «Мы потеряли около 50 точек 
из-за политики московских вла-
стей по сносу киосков и павильо-
нов, — объясняет Кочетков. — Фран-
чайзи обычно после закрытия не 
возвращают франшизу, а держат 
ее у себя до лучших времен, чтобы 
потом что-то открыть». Еще око-
ло 80 ресторанов за последние два 
года «ушли» из сети из-за конфлик-
та ряда франчайзи и франчайзера 
из-за навязывания им невыгодных 
закупочных цен.

Своей концепцией Subway силь-
но отличается от других лидеров 
рынка — McDonalds и Burger King: 
«У точки питания две функции — 
накормить посетителя и создать 
место для его социализации, — рас-
сказывает Кочетков. — Subway вто-
рую функцию выполняет не всегда 
и не везде, его главная функция — 
накормить, поэтому к нам через 
весь город не едут, а заходят, что-
бы быстро перекусить или взять сэ-
ндвич с собой».

ГОВОРИТ ФРАНЧАЙЗЕР

Стать партнером Subway в России 
достаточно просто. Можно подать 
заявку на сайте или прийти на одну 
из встреч с потенциальными фран-
чайзи, которые Subway Russia про-
водит дважды в месяц в различных 
городах страны. По словам Кочет-
кова, особых требований к канди-
датам нет: «Но мы смотрим, есть 
ли у человека предприниматель-
ский опыт: нужно, чтобы он пони-

мал, что собой представляет биз-
нес. Кроме того, молодые люди не 
все могут управлять своими ровес-
никами». В США франшиза Subway 
продается только тем, кто сам будет 
управлять бизнесом, но для России, 
по словам Кочеткова, сделано ис-
ключение.

Франшиза Subway в России 
раньше стоила $12 тыс. (без НДС, 
в США — $15 тыс.), но из-за рез-
кой девальвации рубля в декабре 
2014 года паушальный взнос было 
решено снизить до $7,5 тыс., а курс 
зафиксировать: 60 руб. за доллар, 
так что франшиза стоит теперь 
450   тыс. руб. Вторая франшиза 
обойдется дешевле — в 336 тыс. 
руб., третья — в 228 тыс. руб.

Все расчеты по франшизе при-
нято вести в долларах. За свои 
деньги франчайзи получает доступ 
к IT-системе сети, франчайзер по-
могает ему с дизайн-проектом точ-
ки и обучает самого предпринима-
теля, управляющего и персонал (в 
сети их называют sandwich artist). 
Владелец франшизы должен сдать 
три экзамена после обучения, без 
этого он не получит разрешения 
открыть точку.

Subway Russia не помогает 
франчайзи с поиском помеще-
ния, но утверждает выбранный 
объект. Сеть не помогает в поисках 
финансирования и не составляет 
бизнес-план. «Это запрещено аме 
риканским законодательством», — 
объясняет Кочетков. По его словам, 
для открытия ресторана требует-
ся помещение от 40 кв. м (в торго-
вом центре, где нужно разместить 

только кухню и зону раздачи) до 
100 кв. м (в стрит-ретейле, где нуж-
на посадочная зона на несколько 
десятков мест), с 30 кВт электриче-
ской мощности. Инвестиции в от-
крытие точки сейчас колеблются 
от 4 млн до 7 млн руб., их размер во 
многом зависит от желания фран-
чайзи вкладывать деньги в ремонт 
и покупку мебели.

С франчайзи заключается до-
говор коммерческой концессии на 
срок до 20 лет. По нему партнер не 
получает эксклюзива на какую-ли-
бо территорию, а волен открывать 
точки по всей стране (что иногда 
приводит к невыгодной для фран-
чайзи конкуренции; см. врез). Пра-
вильная локация — один из важ-
нейших факторов успеха. Лучшая 
точка в Санкт-Петербурге находит-
ся на Невском, а в Москве — на Ни-
кольской. Кочетков рекомендует 
открывать Subway также на запра-
вочных станциях и рядом с круп-

ными вузами. «А вот эксперимент 
на строительном рынке «Мельни-
ца» показал, что это не наше место: 
продавцы готовят там сами, а посе-
тители не задерживаются», — отме-
чает он. Кочетков не рекомендует 
потенциальным франчайзи выби-
рать в Москве помещения в неста-
ционарных объектах и на первых 
этажах жилых домов — тут может 
неожиданно помешать москов-
ское правительство. Обычно от-
крытие ресторана занимает два-
три месяца с момента подписания 
договора.

По словам Кочеткова, из услов-
ных средних 5 млн руб. стартовых 
инвестиций 1,5 млн руб. уйдет на 
ремонт помещения, 2 млн руб. — 
на закупку оборудования и мебели. 
На оформление помещения внутри 
и снаружи (вывеска, меню и проч.) 
придется потратить до 250 тыс. руб. 
В Subway Russia рекомендуют ис-
кать помещение, арендная плата 

за которое не превысит 2 тыс. руб. 
за 1 кв. м в месяц. «Если вы нашли 
помещение, на аренду которого 
уходит свыше 20% вашего дохода, 
то вы работаете на арендодателя, 
если меньше — на себя», — описы-
вает принцип выбора Кочетков. 
По его словам, средний чек в сети — 
около 250 руб., количество чеков в 
день колеблется от 100 (плохо) до 
300 (отлично). Себестоимость из-
готовления бутербродов (включая 
продукты и труд, но без аренды) не 
должна превышать 37% выручки. 
Цены франчайзи может устанав-
ливать любые.

Каждый франчайзи платит ро-
ялти в 8% от выручки, а также 1,5% 
выручки в маркетинговый фонд. 
Все кассы ресторанов передают 
информацию о продажах на сервер 
Subway Russia, чтобы франчайзер 
видел выручку франчайзи. По сло-
вам Кочеткова, хороший ресторан 
работает с 20-процентной рента-

Главные проблемы: кадры и аренда

Главная проблема франчайзи 
Ольги Липаевой из Астрахани — 
дефицит кадров. «Мало студентов, 
которые хотят у нас работать», — 
сетует она. Средняя зарплата в ее 
точках — 15–20 тыс. руб. в месяц. 
Антропов из Москвы также жа-
луется на нерадивых студентов. 
«Многие хотят работать по два 
часа в день», — отмечает он. «Сту-
денты — люди непредсказуемые, 

кто-то поработает два дня и ухо-
дит», — вторит коллегам Красов из 
Волгограда. Еще одна проблема 
франчайзи Subway — это «задран-
ные ставки аренды», говорит Ан-
тропов из Москвы. Из-за дорогой 
аренды москвич Андрей Дикарев 
за два года так и не смог вывести 
свою точку на безубыточность, 
поэтому закрыл ее, перестав рабо-
тать по франшизе. А вот Роман Бе-

рестовский из Тюмени был более 
настойчив: он уже несколько раз 
менял локацию своих заведений, 
правда, не только из-за аренды, 
но и из-за небольшого трафика 
посетителей. «Еще одна пробле-
ма — это низкая узнаваемость 
марки, нам пришлось рассказы-
вать о преимуществах, давать 
пробовать», — рассказывает Ли-
паева из Астрахани.

Александр Антропов (на фото) имеет 17 закусочных Subway. Лучше всего, по его словам, франшиза работает «в центре Москвы, на вокзалах, в аэропортах, 
офисных центрах и выставочных комплексах»
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Ольга Липаева запустила свой первый ресторан 
в Астрахани в 2007 году. Первый астраханский 
Subway разместился в небольшом торгцентре 
на третьем этаже. За два года работы Липаева 
заработала на открытие второго ресторана. 
Сейчас в ее сети 13 точек

бельностью по чистой прибыли, 
что позволяет владельцу окупить 
свои вложения за 24 месяца.

ГОВОРЯТ ФРАНЧАЙЗИ

Александр Антропов из Москвы от-
крыл свой первый ресторан Subway 
в 2001 году на Белорусском вокза-
ле, заплатив паушальный взнос в 
$12 тыс. До этого он владел кафе, 
но большого предпринимательско-
го опыта не имел. Сейчас в его сети 
17 точек. «Инвестиции в каждый ре-
сторан очень разнятся, — рассказы-
вает Антропов РБК. — Если это фуд-
корт, то инвестиции — 3–4 млн руб., 

если кафе — 6–9 млн руб.». По его 
словам, Subway Russia стимулиру-
ет франчайзи строить собственные 
сети. «Когда в течение года обязу-
ешься открыть несколько точек, па-
ушальный взнос может составить 
всего $2 тыс. за каждую», — отме-
чает предприниматель. Последнюю 
точку Антропов открыл год назад, 
уложившись в 4 млн руб. благодаря 
покупке отечественного оборудова-
ния и мебели.

Площадь заведений Антропо-
ва — 40–70 кв. м: «Большая пло-
щадь невыгодна из-за высоких 
ставок аренды», — отмечает пред-
приниматель. Максимальная арен-
да, которую он платит в месяц, со-
ставляет 300 тыс. руб. Средний чек 
в сети Антропова — 300 руб., посе-
щаемость — 80–300 человек в день. 
Выручка точек колеблется в преде-
лах 1–3 млн руб. в месяц. Рентабель-
ность по чистой прибыли — 8–10%. 
«На оплату труда приходится до 
35% себестоимости, на продукты — 
до 30%, на аренду — 20%», — опи-
сывает Антропов основные статьи 
расходов. В каждой точке у него ра-
ботают пять-семь человек. Рядовой 
персонал получает 120 руб. в час. 
Один управляющий контролирует 
несколько точек.

«Самое важное — это поток кли-
ентов: на Бутырском валу в Subway 
ходят офисные сотрудники, на вок-
зале  — пассажиры,  — объясняет 

Антропов. — Хорошо работается в 
центре Москвы, на вокзалах, в аэ-
ропортах, офисных центрах и вы-
ставочных комплексах. В спальных 
районах я не работаю». За 15 лет 
Антропов закрыл всего три ресто-
рана: «Не сошлись с собственником 
по аренде».

Ольга Липаева запустила свой 
первый ресторан в Астрахани в 
2007 году. Предпринимательского 
опыта у нее не было. Первый астра-
ханский Subway разместился в не-
большом торгцентре на третьем 
этаже. За два года работы Липаева 
заработала на открытие второго ре-
сторана. Сейчас в ее сети 13 точек.

«У нас все рестораны в аренде, 
мы тщательно прорабатываем эко-
номику каждой точки и выходили 
на безубыточность в первый квар-
тал», — говорит Липаева. Площадь 
ее заведений колеблется от 40 до 
150  кв. м (70 посадочных мест). 
Средний чек в сети  — 260  руб. 
Число чеков колеблется от 80 до 
250 в день. «Есть ресторан в торго-
вом центре — там выше средний 
чек, а есть ресторан около вуза — 
там ниже чек, но больше посети-
телей», — рассказывает Липаева. 
По ее cловам, рентабельность то-
чек не превышает 15%.

Инвестиции в открытие она оце-
нивает в 3–4,5 млн руб. Около 70% 
приходится на закупку оборудо-
вания и мебели, 20% — на ремонт. 
Если паушальный взнос за первый 
ресторан составил для Липатовой 
$12 тыс., то за последний — откры-
тый в январе 2014 года — $6,6 тыс. 
Она планирует открывать новые ре-
стораны.

Роман Берестовский из Тюме-
ни первые два ресторана Subway 
открыл в 2012 году в формате 
стрит-ретейл. «Я уже имел успеш-
ный бизнес — дистрибуцию алко-
гольных напитков, но необходимо 
было диверсифицировать капи-
тал», — рассказывает он РБК. Он це-
ленаправленно выбирал франшизы 
в сфере общественного питания из-
за невысокого порога входа на ры-

нок и быстрых сроков окупаемости. 
Сейчас у Берестовского 12 рестора-
нов в Тюмени, Тобольске, Барнауле 
и Новосибирске. Инвестиции в от-
крытие одной точки Берестовский 
оценивает в $1 тыс. на 1 кв. м пло-
щади. Точки выходят на текущую 
окупаемость на второй-шестой ме-
сяц работы. Если этого не происхо-
дит, Берестовский меняет локацию. 
Возврат инвестиций занимает два-
три года.

Валерий Красов открыл свой 
первый Subway в 2011 году в городе 
Волжском — пригороде Волгограда. 
Из-за дороговизны оборудования 
ремонтом помещения Красов за-
нимался сам. «Потратили на запуск 
5 млн руб.: примерно 70% — на обо-
рудование, 10% — на ремонт, 15% — 

на рекламу, а 5% — на первоначаль-
ный заказ продуктов, — вспоминает 
он. — Это был мой первый опыт, я не 
знал, как снизить расходы: клал са-
мую дорогую плитку, представляя, 
что это настоящий ресторан». Уже 
через три месяца точка Красова ста-
ла приносить прибыль.

Красов окупил свои первона-
чальные вложения в течение года: 
«Работали с женой день и ночь». Уже 
через полгода супруги решили от-
крыть ресторан в самом Волгогра-
де. «Мы раскрутили бренд, поэто-
му нужно было или идти самим, или 
кто-то другой откроет, — объясняет 
Красов. — Теперь мы каждые полго-
да открываем новую точку». В сен-
тябре 2015 года Красов открыл де-
сятый ресторан.

Паушальный взнос при открытии 
последнего ресторана у Красова со-
ставил всего 200 тыс. руб., а инве-
стиции — вдвое меньше, чем в пер-
вый. «Теперь я все знаю, все покупаю 
сам, — объясняет он. — Для трех ре-
сторанов я сам построил павильоны 
по 100 кв. м». В среднем в рестораны 
Красова приходит от 100 до 250 че-
ловек в день, а средний чек состав-
ляет 230–270 руб. Прибыль до на-
логов составляет 80–300 тыс. руб. в 
месяц при обороте 0,5–1,2 млн руб. 
В одном ресторане у Красова занято 
от четырех до восьми сотрудников. 
Он доволен франшизой Subway и на-
мерен открывать в Волгограде но-
вые рестораны: «В городе есть дру-
гие франчайзи, но я думаю, скоро 
они исчезнут, а я заберу их точки». 

Экономика франшизы Subway
ТЕОРИЯ ФРАНЧАЙЗЕРА  

(ДЛЯ РЕСТОРАНА ПЛОЩАДЬЮ  
100 КВ. М)

ПРАКТИКА ФРАНЧАЙЗИ 
(ДЛЯ РЕСТОРАНА ПЛОЩАДЬЮ 

30–150 КВ. М)

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ, ТЫС. РУБ.

5000 2500–9000
ДО 450 ПАУШАЛЬНЫЙ ВЗНОС 200–450
1500 РЕМОНТ ПОМЕЩЕНИЯ 2100–3500
2000 ЗАКУПКА ОБОРУДОВАНИЯ 1800–5000
ДО 250 МАРКЕТИНГ (ВЫВЕСКА, МЕНЮ) 300–500
500 ЗАКУПКА ПРОДУКТОВ И ПРОЧИЕ РАСХОДЫ 250–500

ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ОПЕРАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
ДОХОДЫ

1000 ВЫРУЧКА, ТЫС. РУБ. 500–3000
250–275 СРЕДНИЙ ЧЕК, РУБ. 250–300
100–300 ПОСЕЩАЕМОСТЬ РЕСТОРАНА, ЧЕЛОВЕК 80–300

РАСХОДЫ, % ОТ ВЫРУЧКИ

20 АРЕНДА 20
ДО 37 ЗАКУПКА ПРОДУКТОВ И ОПЛАТА ТРУДА ДО 65
8 РОЯЛТИ 8
1,5 ОТЧИСЛЕНИЯ В МАРКЕТИНГОВЫЙ ФОНД 1,5

20 РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ, % 8–15
200 ПРИБЫЛЬ, ТЫС. РУБ. 80–300
2–3 ВЫХОД НА ОКУПАЕМОСТЬ, МЕС. 2–6
24–30 ВОЗВРАТ ИНВЕСТИЦИЙ, МЕС. 24–36

Источник: данные франчайзера, опрос франчайзи (Москва, Тюмень, Волгоград, Астрахань)
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Как в разных странах решают проблему валютной ипотеки

Франк попутал
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

РБК вспомнил, как справля-
лись с проблемой валютной 
ипотеки в Хорватии, Польше 
и Венгрии, и выяснил, может 
ли Россия взять их опыт на 
вооружение.

По данным ЦБ на февраль 
2016  года, в России было около 
25  тыс. валютных ипотечников. 
При этом, по данным опросов На-
ционального агентства финансо-
вых исследований (НАФИ), об их 
проблемах хорошо знают 13% на-
селения, а еще 48% так или иначе 
слышали о них. Несмотря на все 
старания, заемщикам по-преж-
нему не удается договориться 
с банками и государством о рефи-
нансировании своих кредитов на 
приемлемых условиях.

Проблема с ипотечными кре-
дитами в валюте, отличной от на-
циональной, не является чем-то 
необычным. РБК вспомнил три 
похожие ситуации с заемщика-
ми в  Хорватии, Польше и Вен-
грии и выяснил, как пытались ре-
шить проблему валютной ипотеки 
в этих странах.

СОСЕДИ ПО НЕСЧАСТЬЮ

В начале 2000-х годов в европей-
ских странах (в первую очередь — 
в восточной части Европы) стала 
популярной ипотека в в швейцар-
ских франках, рассказывает про-
фессор экономики РЭШ Валерий 
Черноокий. Ставки по таким кре-
дитам были гораздо ниже, чем по 
займам в евро или местной валю-
те. По словам Черноокого, снача-
ла ипотеку во франках предлага-
ли банки развитых европейских 
стран. Продукт пользовался вы-
соким спросом, и местные банки 
тоже были вынуждены предлагать 
его, чтобы иметь возможность 
конкурировать.

15 января 2015 года Центробанк 
Швейцарии (SNB) внезапно отме-
нил привязку обменного курса 
франка к евро, которая существо-
вала более трех лет. В результате 
швейцарская валюта подорожала 
относительно евро на 22%. В по-
следние годы евро стоил не менее 
1,2 франка, а после 15 января по-
дешевел до 0,98 франка. Вслед за 
этим десятки тысяч людей оказа-
лись не в состоянии обслуживать 
валютные кредиты.

ВЕНГРИЯ: ЩЕДРЫЙ ПОДАРОК

В Венгрии ситуация с валютной 
ипотекой разрешилась даже до 
резкого роста франка. Однако и без 
этого венграм пришлось несладко: 
с 2008 года по 2014 год, когда было 
выдано большинство ипотечных 
кредитов в швейцарских фран-
ках, форинт подешевел к франку 
почти на 80%.

В июне 2014 года Верховный суд 
Венгрии решил, что кредитные до-
говоры по валютной ипотеке со-
ставлены с нарушением закона. 

В частности, суд посчитал незакон-
ным право банка повышать плату, 
если рыночный курс иностранной 
валюты растет.

Ассоциация венгерских бан-
ков, естественно, не согласилась 
с этим, но это ничего не измени-
ло. Уже в июле был подписан за-
кон, запретивший банкам взимать 
ипотечные кредиты в валюте по 
рыночному курсу. Но это еще не 
все: в конце 2014 года премьер-ми-
нистр страны Виктор Орбан при-
нудил банки перевести всю ипоте-
ку во франках в форинты по курсу 
256,5 форинта за франк, пишет 
Wall Street Journal. Учитывая, что 
через несколько недель франк по-
дорожал до 320,3 форинта, реше-
ние сыграло на руку заемщикам.

Сумма переведенных в мест-
ную валюту кредитов, по данным 
Bloomberg, составила 3,3 трлн фо-
ринтов, или $12 млрд. Чтобы воз-
местить потери розничных банков, 
ЦБ Венгрии решил компенсиро-
вать им €3 млрд, писали «Ведомо-
сти». Это было сделано, потому что 
заемщики начали расплачивать-
ся в форинтах, а банки по-прежне-
му имели обязательства в валюте. 
Если бы они начали покупать ее на 
рынке, это вновь обвалило бы вен-
герскую валюту.

ПОЛЬША: ПОИСК КОНСЕНСУСА

В Польше ситуация с валютными 
ипотечниками до сих пор не уре-
гулирована. По данным ЕЦБ, доля 
валютных кредитов среди всех 

ипотечных займов здесь составля-
ет 47%. Это, по подсчетам Reuters, 
эквивалентно полумиллиону че-
ловек. 

С 2008 по 2015 год нагрузка 
на должников увеличилась поч-
ти вдвое: тогда один франк стоил 
меньше двух злотых, а сейчас — 
больше четырех. Сильнее всего 
злотый девальвировался к фран-
ку 15 января 2015 года, и уже 23 ян-
варя в Европейский центральный 
банк поступил законопроект поль-
ского парламента. В нем предла-
галось перевести всю ипотеку 
в злотые по курсу на момент ре-
структуризации. Но при этом раз-
ницу между текущей стоимостью 
кредита и его стоимостью в злотых 
на момент выдачи заемщик дол-

жен погасить только наполови-
ну, другую половину должен был 
оплатить банк.

Эти условия польский парла-
мент предлагал применить не ко 
всем, а только к тем заемщикам, 
кто использует жилье по его пря-
мому назначению, то есть живет 
в нем и не имеет другой недвижи-
мости. Жилая площадь ипотечной 
квартиры не должна превышать 
75 кв. м, а дома — 100 кв. м. Если у 
заемщика есть как минимум трое 
детей, площадь роли не играет. 
В законопроекте подчеркивалось, 
что участие банков в программе 
принудительное: если должник 
обратился с просьбой о реструкту-
ризации и он отвечает формаль-
ным требованиям, банк обязан пе-
ресчитать кредит.

ЕЦБ смутило отсутствие разме-
ра дохода в числе критериев для 
участников этой программы. Так-
же ему не понравилось, что про-
грамма не гарантирует защиту за-
емщика от дефолта — для кого-то 
даже уменьшенные вдвое платежи 
могут оказаться неподъемными. 

Еще одну инициативу выдви-
нули польские банки: они пред-
ложили создать резервный фонд, 
в который будут вносить средства 
сами кредитные организации. 
Предполагается, что собранные 
таким образом средства пойдут на 
покрытие издержек при реструк-
туризации и возмещении части 
долга заемщиков перед банками.

Однако, несмотря на это, пробле-
ма в Польше так и не решена. В на-
чале 2016 года глава местного ЦБ 
Марек Белка назвал законопроект 
парламента «рецептом банковско-
го кризиса» и «абсолютным злом». 
Министр экономразвития Поль-
ши Матиус Моравецкий предло-
жил ужесточить критерии участия 
в программе и помогать только тем, 
кто вообще не может обслуживать 
кредит во франках. Идею банкиров 
также не поддержали.

ХОРВАТИЯ: ПЕРЕСЧЕТ 
ПО СТАРОМУ КУРСУ

В Хорватии история та же, что 
и в Польше, но с хорошим концом. 
После того как швейцарский ЦБ 
отменил привязку франка к евро, 
франк вырос к хорватской куне за 
день на 21,1%. Кредитов в швей-
царских франках здесь чуть мень-
ше, чем в Польше, но их все равно 
много: 38% всех ипотечных креди-
тов, выданных в Хорватии, номи-
нированы в швейцарских франках.

Через три дня после обвала куны 
хорватский парламент на год замо-
розил курс франка к ней на уровне 
6,39 куны за франк (при этом ры-
ночный курс на тот момент был ра-
вен 6,93 куны за франк), чтобы сни-

зить размер платежей по кредитам 
в этой валюте. Через несколько ме-
сяцев после этого хорватский пар-
ламент постановил перевести все 
кредиты из франков в евро по кур-
су на момент выдачи кредита.

Это вызвало бурю протестов 
среди банкиров, некоторые кре-
дитные организации даже обра-
щались в Конституционный суд. 
Главная претензия была та же, что 
у ЕЦБ к проекту польского парла-
мента: решение о фиксации курса 
не учитывает социальные различия 
между заемщиками. Многие из них 
вообще получают зарплату именно 
в швейцарских франках и никаких 
сложностей с выплатами ипотеки 
не испытывают, говорили предста-
вители Союза хорватских банков 
(HUB). Местной организации ва-
лютных ипотечников, в составе ко-
торой было около 55 тыс. человек, 
в свою очередь, эта инициатива по-
нравилась, что неудивительно.

По предварительной оценке, 
реструктуризация по льготному 
курсу может обойтись хорватским 
банкам в 6 млрд кун, или $892 млн, 
цитирует Bloomberg вице-премье-
ра Хорватии Бранко Грчича. Как 
и в  случае с Польшей, хуже все-
го пришлось банкам — участни-
кам международных банковских 
групп — на них приходится боль-
шая часть банковской системы 
Хорватии. В частности, пострада-
ла хорватская «дочка» Сбербанка. 
Глава банка Герман Греф говорил 
в интервью «Коммерсанту», что в 
2016 году Сбербанк получит убы-
ток по Европе — в первую очередь 
из-за принудительной конверта-
ции валютной ипотеки в Хорватии.

РОССИЯ: БЕЗ РЕШЕНИЯ

В России проблема не такая серьез-
ная с точки зрения всей банковской 
системы, отмечает Черноокий из 
РЭШ. Однако в России, по его мне-
нию, вероятность того, что госу-
дарство в конце концов решит эту 
проблему, невелика — оно не хочет 
поощрять рискованное финансовое 
поведение и внушать гражданам, 
что всегда готово нести ответствен-
ность за их просчеты.

В России единого решения со 
стороны государства не будет, 
уверен замгендиректора «Интер-
факс-ЦЭА» Алексей Буздалин. Го-
сударство и так тратит огромные 
средства на докапитализацию и са-
нацию банков и не хочет брать на 
себя еще и это следствие кризи-
са, замечает он. «Возможно, ког-
да сформируется «сухой оста-
ток» — те, кто не вошел ни в одну 
программу, власти все же примут 
решение и помогут последним ва-
лютным ипотечникам», — заклю-
чает Буздалин.

В ответ на запрос РБК пресс-служ-
ба ЦБ сообщила, что его позиция 
по проблеме валютной ипотеки не 
изменилась с середины февраля 
2015 года. Она сводится к тому, что 
банки будут и дальше решать про-
блемы валютных ипотечников в ин-
дивидуальном порядке. 

В последние годы евро стоил не менее 
1,2 франка, а после 15 января подешевел 
до 0,98 франка. Вслед за этим десятки тысяч 
людей оказались не в состоянии обслуживать 
валютные кредиты
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